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«Мы победили!»
Владимир Путин - снова президент

«БИТВА за Россию про-
должается! Победа будет 
за нами!» - такими словами 
закончил свою речь Вла-
димир Путин, выступая на 
митинге в «Лужниках» 23 
февраля. «Я обещал вам, 
что мы победим? Мы побе-
дили!» - приветствовал он 
своих сторонников позд-
но вечером 4 марта, ког-
да стало ясно, что второго 
тура не будет. Результат 
народного волеизъявле-
ния оказался даже лучше, 
чем предсказывали многие 
эксперты, - почти 64 про-
цента голосов!

«Слезы - 
это от ветра»

Вечером 4 марта на Манеж-
ной площади в Москве со-
бралось более 100 тысяч че-
ловек. Люди шли туда как на 
праздник - радоваться побе-
де своего кандидата, надеясь 
увидеть его собственными 
глазами. Владимир Путин не 
разочаровал своих избирате-
лей - поднялся на сцену вме-
сте с действующим прези-
дентом Дмитрием Медведе-
вым и произнес эмоциональ-
ную речь. В какой-то момент 
в глазах у Путина появились 
слезы. «Это от ветра», - объ-
яснил позже Владимир Вла-
димирович.

- Мы показали, что нам дей-

ЗАКОНОМЕРНЫЙ 
ФИНАЛ

Отпраздновать победу на Манежную площадь пришли 100 тысяч человек

Путин не сдерживал эмоций
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Путин и Медведев. Либералы пытались их поссорить, но тандем 
оказался нерушимым

Доверенные лица делали для победы Путина все, что могли

И это правда!

Народ приветствует народного президента

ствительно никто ничего не 
может навязать! - заявил он. - 
Никто и ничего! Мы показали, 
что наши люди действительно 
в состоянии легко отличить 
стремление к новизне, к об-
новлению, от политических 
провокаций, которые ста-
вят перед собой только одну 
цель - развалить российскую 
государственность и узурпи-
ровать власть. Российский 
народ сегодня показал, что 
такие варианты, сценарии на 
нашей земле не пройдут!

После этого выступления 
Владимир Путин приехал в 
свой предвыборный штаб, 
где провел телемост с реги-
онами. С «Уралвагонзавода» 
на связь вышел начальник 
цеха Игорь Холманских - че-
ловек, прославившийся тем, 
что во время прямой линии 
премьер-министра с народом 
предложил приехать в Москву 
и силами рабочих разогнать 
митинги либеральной оппо-
зиции. Такая помощь Путину, 
понятное дело, не понадоби-
лась, но зато поддержка круп-
нейшего на Урале предпри-
ятия в предвыборный период, 
конечно же, пригодилась.

- Вы просто поставили 
на место тех, кто позволил 
оскорбить человека труда, 
- заявил в ходе телемоста 
Владимир Путин. - Вы - люди, 
стоящие у станка. И оказа-
лось, что ваш интеллектуаль-
ный уровень на два порядка 
выше, чем у тех, кто считал 
себя человеком, на котором 
боженька заснул.

А потом, в ту же ночь, была 
встреча с доверенными лица-
ми. В избирательном штабе 
Владимира Путина в здании 

мэрии Москвы собралось 
около тысячи человек.

- Самое главное, на мой 
взгляд, в том, что у нас в ре-
зультате этой борьбы, кото-
рая совершенно очевидно 
имела место, произошла кон-
солидация внутри самого на-
шего общества, - так оценил 
состоявшуюся избиратель-
ную кампанию победитель. 
-  И это очень важный, мне 
кажется, самый главный ре-
зультат: когда подавляющее 
большинство наших граждан 
осознало, что нужно принять 
решение, а вы этому способ-
ствовали - тому, чтобы людей 
настроить на эту волну…

С бывшими 
соперниками 
победитель 

будет 
сотрудничать

Основные соперники Вла-
димира Путина на выборах не 
смогли даже приблизиться к 
его результату. Геннадий Зю-
ганов получил чуть более 17 
процентов голосов, Михаил 
Прохоров - чуть менее восьми 
процентов, Владимир Жири-
новский - чуть более шести 
процентов, Сергей Миронов 
- менее четырех процентов. 
Все кандидаты, за исключе-
нием лидера КПРФ (и это уже, 
пожалуй, стало традицией), 
признали победу Владимира 
Путина.

Избранный президент 
встретился с тремя из своих 
бывших соперников. Говори-
ли о состоявшихся выборах 
и формах будущего сотруд-
ничества. Не обошли и тему 
возможных фальсификаций.

- Никто в этом не заинте-
ресован, в этих нарушениях, 
и я не заинтересован прежде 
всего, мне это было не нужно 
изначально, - заявил Влади-
мир Путин. - Вы знаете, что 
я как раз был инициатором 
установки веб-камер, мне ка-
жется, что не на 100 процен-
тов, но в значительной степе-
ни они все-таки сыграли роль 
и повысили прозрачность на-
шего процесса.

Он также признал, что без 
нарушений на выборах, веро-
ятно, не обошлось, но они не 
могли существенно повлиять 
на результаты голосования.

Владимир Путин триум-
фально возвращается в пре-
зидентское кресло. Инаугура-
ция вновь избранного главы 
государства должна состо-
яться 7 мая.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС 

и Reuters/Vostock-Photo  

«Мы показали, что нам 
действительно никто ничего 
не может навязать! - заявил Путин. 
- Никто и ничего! Мы показали, 
что наши люди действительно 
в состоянии легко отличить 
стремление к новизне, к обновлению, 
от политических провокаций, 
которые ставят перед собой только 
одну цель - развалить российскую 
государственность и узурпировать 
власть. Российский народ сегодня 
показал, что такие варианты, 
сценарии на нашей земле 
не пройдут!»
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Как голосовала Россия 

и как голосовал Петербург
«Смена» представляет главные результаты президентских выборов

По данным ЦИК РФ

Россия Петербург
1 Число избирателей, включенных в список избирателей 109 860 331 3 849 426 

2 Число избирательных бюллетеней, полученных участковой избирательной комиссией 103 567 183 3 172 872 

3 Число избирательных бюллетеней, выданных избирателям, проголосовавшим досрочно 239 569 0 

4 Число избирательных бюллетеней, выданных в помещении для голосования в день голосования 65 639 398 2 306 550 

5 Число избирательных бюллетеней, выданных вне помещения для голосования в день голосования 5 901 833 90 477 

6 Число погашенных избирательных бюллетеней 31 785 750 775 833 

7 Число избирательных бюллетеней в переносных ящиках для голосования 6 139 277 90 407 

8 Число бюллетеней в стационарных ящиках для голосования 65 562 388 2 298 160 

9 Число недействительных избирательных бюллетеней 836 691 33 331 

10 Число действительных избирательных бюллетеней 70 864 974 2 355 236 

11 Число полученных открепительных удостоверений 2 257 205 75 390 

12 Число открепительных удостоверений, выданных избирателям на избирательном участке 1 979 696 67 298 

13 Число избирателей, проголосовавших по открепительным удостоверениям 1 600 046 58 434 

14 Число неиспользованных открепительных удостоверений 277 475 8 091 

15 Число открепительных удостоверений, выданных избирателям ТИК 187 217 5 391 

16 Число утраченных открепительных удостоверений 34 1 

17 Число утраченных избирательных бюллетеней 730 17 

18 Число избирательных бюллетеней, не учтенных при получении 97 5 

Победители и проигравшие

Каждый бюллетень учтен

Где осуществлялось 
волеизъявление граждан?

Во сколько обошлись голоса 
каждому из кандидатов?

ЖИРИНОВСКИЙ 
Владимир 
Вольфович

РОССИЯ

ПЕТЕРБУРГ

ЗЮГАНОВ 
Геннадий 
Андреевич 

МИРОНОВ 
Сергей 
Михайлович 

ПРОХОРОВ 
Михаил 
Дмитриевич 

ПРОХОРОВ 
Михаил 
Дмитриевич 

ЖИРИНОВСКИЙ 
Владимир 
Вольфович

МИРОНОВ 
Сергей 
Михайлович 

ЗЮГАНОВ 
Геннадий 
Андреевич 

ПУТИН 
Владимир 
Владимирович 

ПУТИН 
Владимир 
Владимирович 

6,22%

4 458 103 

17,18%

12 318 353 

3,85%

2 763 935 

7,98%

5 722 508 

63,60%

45 602 075 

4,65%

110 979 

13,06%

311 937 

6,61%

157 768 

15,52%

370 799 

58,77%

1 403 753 

Участки в больницах, санаториях, домах отдыха 
и других местах временного пребывания 1655

Участки в местах содержания под стражей 125

Участки в труднодоступных или отдаленных местностях 530

Участки на судах, находящихся в день голосования в плавании 935

Участки на полярных станциях 11

Участки для избирателей, не имеющих регистрации по месту 
жительства в пределах Российской Федерации 32

Участки на территории воинских частей 181

Участки на железнодорожных вокзалах и в аэропортах 76

Расходы средств избирательных фондов кандидатов 
в расчете на один голос избирателя (рублей)

(по данным Сбербанка России и ЦИК РФ)
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А что им 
оставалось 

делать?
Запад признал 
легитимность 

новой российской 
власти

МИРОВОЕ сообщество 
признало состоявшиеся в 
России выборы легитим-
ными. Последним из ру-
ководителей государств 
Владимира Путина по-
здравил президент США 
Барак Обама. Понятно, 
что для Штатов сильная 
Россия, которую олице-
творяет Путин, - как кость 
в горле. Но тут уж ничего 
не поделаешь - диплома-
тическая этика обязыва-
ет.

А ВОТ что заявила о по-
беде Владимира Путина 
госсекретарь США Хиллари 
Клинтон, известная своим 
предвзятым отношением к 
нашей стране и поддерж-
кой «оранжистов»:

- На выборах был очевид-
ный победитель, и мы гото-
вы работать с избранным 
президентом Путиным - по-
сле того, как он будет при-
веден к присяге и приступит 
к исполнению президент-
ских обязанностей.

В то же время она сделала 
оговорку - напомнила о за-
ключении ОБСЕ, выразив-
шей беспокойство выбор-
ным процессом в России. 
Клинтон призвала рассле-
довать якобы зафиксиро-
ванные нарушения на вы-
борах.

За ходом голосования 
следили наблюдатели семи 
международных организа-
ций. Большинство из них 
остались довольны уви-
денным на избирательных 
участках и признали выбо-
ры прозрачными и справед-
ливыми.

Владимира Путина по-
здравили с победой главы 
ведущих мировых держав: 
канцлер Германии Ангела 
Меркель, премьер-министр 
Великобритании Дэвид Кэ-
мерон, председатель КНР 
Ху Цзиньтао, французский 
президент Николя Саркози, 
глава правительства Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, 
президент Венесуэлы Уго 
Чавес, многие другие. К их 
поздравлениям присоеди-
нились лидеры стран СНГ.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ДИПЛОМАТИЯ«За страну теперь спокойнее»
В Петербурге победу земляка на президентских выборах 

встретили с радостью

Откуда у Прохорова 
столько процентов?

Олигарх показал неожиданно высокий результат

ПЕТЕРБУРГСКАЯ элита с 
удовлетворением встре-
тила новость о том, что 
Владимир Путин одержал 
победу на президентских 
выборах в первом туре. 
Многие известные петер-
буржцы лично работали на 
такой результат в качестве 
доверенных лиц кандидата 
номер один. На следующий 
день после завершения из-
бирательной гонки они по-
делились с журналистами 
своими впечатлениями о 
состоявшейся кампании.

- ВТОРОЙ день отдельные 
господа пытаются нас убе-
дить, что в стране - трагедия, 
мрак, все плохо, так как мы 
не сменили лидера государ-
ства, - говорит депутат ЗакСа 
актриса Анастасия Мельни-
кова. - А я с такой оценкой не 
согласна. Приведу вам в ка-
честве примера свою семью: 
мой отец 40 лет заведовал 
крупнейшей медицинской 
клиникой. У него это хорошо 
получалось, показатели ра-
боты постоянно улучшались. 
Ему давали возможность со-
зидать, а не бороться - и он 
это делал. Клиника стала од-
ной из лучших в стране. Так 
почему нужно обязательно 
менять успешного руково-
дителя? Почему не дать ему 
довести до логического за-
вершения то, что он задумал? 
Мне кажется, надо быть аб-
солютно слепым, чтобы не 
видеть колоссальной разни-
цы между нынешним време-
нем и девяностыми годами. 
Тогда я стояла в очереди, 

чтобы отоварить карточки и 
получить сосиски. Сегодня у 
меня есть возможность ра-
ботать, чтобы кормить своего 
ребенка, лечить и давать ему 
образование. Я очень волно-
валась за результаты выбо-
ров. Теперь мне спокойнее.

Директор Федерального 
центра сердца, крови и эндо-
кринологии им. В. А. Алмазо-
ва Евгений Шляхто воспринял 
победу Владимира Путина как 
свою личную - он был дове-
ренным лицом кандидата. 

- Меня часто спрашивали, 
почему я согласился стать до-
веренным лицом, - заявил он. 
- Ответ прост: возглавляемое 
мною учреждение стало от-
ражением тех положительных 
изменений, которые проис-

ходили в последние годы в 
здравоохранении. В 1990-е 
Петербург был великим го-
родом с областной судьбой. 
Все лучшее было сконцентри-
ровано в Москве. Напомню, 
что новое здание для нашего 
центра строилось 13 лет. Был 
момент, когда предыдущее 
руководство страны вообще 
собиралось продать неза-
вершенный объект. Но в 2001 
году Владимир Путин лично 
подписал указ о продолже-
нии стройки: открытый Центр 
Алмазова стал одним из его 
проектов в здравоохранении. 
И теперь мы имеем еще де-
сятки центров в стране, где 
пациентам оказывается вы-
сокотехнологичная помощь 
на достойном уровне.

Евгений Шляхто ко всему 
прочему является главным 
кардиологом Петербурга, а 
также возглавляет Всерос-
сийское научное общество 
кардиологов. Он считает, что 
главное достижение послед-
них лет - то, что россияне ста-
ли жить дольше. Смертность 
сокращается, и во многом за 
счет борьбы с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями.

Директор музейного комп-
лекса «Исаакиевский собор» 
Николай Буров также прини-
мал участие в работе пред-
выборного штаба Владимира 
Путина. Он признался, что на 
этих выборах штаб старался 
работать аккуратно - по прин-
ципу «не навреди».

- Мы удовлетворены полу-
ченным результатом, - заявил 
Николай Витальевич. - Как 
мне кажется, на выборах уда-
лось соблюсти все демокра-
тические процедуры. Хотя и 
были накладки: я, например, 
привел голосовать сына, а он 
не нашел себя в списках. До 
сих пор удивляюсь: почему 
любой человек может даже 
конфиденциальные данные 
найти в Интернете, а избира-
тельные комиссии не могут 
разобраться с прописанными 
жильцами? И все же мне было 
очень приятно опустить бюл-
летень в прозрачную урну. На 
этих выборах вообще было 
много ноу-хау. А вот к веб-
камерам я не подключался: 
не готов смотреть длинный 
бессмысленный спектакль в 
течение целого дня. Но то, что 
наше общество стремится к 
прозрачности, на мой взгляд, 
очень хорошо.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ПОСЛЕ президентских 
выборов эксперты загово-
рили о «феномене Михаила 
Прохорова». Олигарх пока-
зал весьма впечатляющий 
результат - 7,98 процента 
голосов по России, опере-
див даже эксцентричного 
Владимира Жириновско-
го. А в Москве и Петербур-
ге Прохоров и вовсе занял 
второе место, обойдя Ген-
надия Зюганова! Как это 
сочетается с традицион-
ной ненавистью россиян к 
богатеям?

ВЕСЬМА сомнительно, что 
в России растет число лю-
дей, поддерживающих ли-
беральные ценности. Их по-
прежнему не больше 3 - 5 
процентов. Даже если пред-
положить, что все они до еди-
ного пришли 4 марта на из-
бирательные участки и про-

голосовали за Прохорова, го-
лосов бы для такого высокого 
результата не хватило.

Значит, за олигарха прого-
лосовали и другие группы на-
селения.

Эксперты полагают, что к 
нему на этих выборах прак-
тически полностью перешел 
электорат Григория Явлинско-
го. Это, как известно, очень 
разношерстная публика, вклю-
чающая как либералов, так и 
социалистов и даже анархи-
стов. «Яблоко» призвало сво-
их сторонников голосовать 
против всех, но многие его 
сторонники, скрепя сердце, 
отдали голос Прохорову как 
наименьшему, по их версии, 
из зол.

Небольшая часть сторонни-
ков Путина - те, кто выступа-
ет за необходимость срочной 
модернизации страны, - так-
же, вероятно, проголосовала 
за Прохорова.

И все же основную поддерж-
ку олигарху обеспечили те, кто 

голосовал за него как за един-
ственное новое лицо среди 
всех кандидатов. И в первую 
очередь это была молодежь. 
Сегодня студенчество не пом-
нит лихих 1990-х, грабитель-
ской приватизации, не знает, 
как наживали свои капиталы 
нынешние толстосумы. По-
этому Прохоров не вызвал у 
них антипатии. К тому же он 
молод - во всяком случае, 
именно так преподносил себя.

По слухам, разработкой 
проекта «Михаил Прохоров 
в большой политике» в 2011 
году занимались бывшие ру-
ководители администрации 
Ельцина Валентин Юмашев 
и Анатолий Чубайс, а также 
дочь Ельцина Татьяна Дьячен-
ко (ныне - жена Юмашева). 
Поставить олигарха во главе 
партии «Правое дело» у них 
не получилось. А президент-
ская кампания прошла очень 
даже удачно.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

РЕАКЦИЯ

СЕКРЕТ УСПЕХА

Мельникова и Буров очень волновались за результаты выборов

Штаты расписались 
в провале «оранжевой» 
революции в России

К олигарху уже прилипло 
прозвище «Миша 7 процентов»
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У Путина нет времени 

на раскачку
Известные политологи рассуждают 

об особенностях третьего президентского срока

Максим ШЕВЧЕНКО, 
политолог, телеведущий (Москва):

«Новый президент должен ответить 
на запросы общества»

ПОБЕДА Владимира Путина 
была ожидаема. Но победить 
мало. Перед избранным прези-
дентом стоят очень непростые 
задачи. Усиливающаяся поляри-
зация общества, продолжающи-
еся провокации со стороны оппо-
зиции практически не оставляют 
ему времени на раскачку. Каким 
же будет новый Путин? Куда пове-
дет он Россию? Об этом размыш-
ляют эксперты «Смены».

- МНЕ не очень нравится 
такая постановка вопроса: 
каким будет новый Путин и 
какую политику он будет про-
водить? Многие сейчас чрез-
мерно персонифицируют 
российскую политическую си-
туацию. Это наша российская 
традиция: пытаться из исто-
рии заново родить Сталина.

Я бы сформулировал во-
прос по-другому: какие вызо-
вы стоят сегодня перед вла-
стью, перед российским госу-
дарством, во главе которого в 
результате выборов оказался 
Владимир Путин? На самом 
деле их достаточно много. В 
России слишком разноуклад-
ные регионы, поэтому пре-

зиденту придется думать, как 
обеспечивать их развитие в 
рамках единого государства. 
Как победить торжествующую 
бюрократию и ограничить 
власть силовиков. Как обес-
печить нормальное функ-
ционирование финансовых 
институтов, а не господство 
спекулянтов и олигархов. Как 
добиться того, чтобы поправ-
ками в законы о выборах глав 
регионов не воспользовались 
криминальные элементы или 
мошенники. Список можно 
продолжать.

Мне кажется, в России толь-
ко сейчас рождается поли-
тическая нация. До этого мы 
были просто населением, ко-

торое проживало на одном из 
обломков Советского Союза. 
И мы становимся гражданами 
не потому, что так начальник 
приказал или из-за рубежа 
потребовали. Изменился не 
Путин, а изменились мы сами. 
Теперь мы уже не те ушастые 
советские граждане, кото-
рые когда-то попали в период 
страшных капиталистических 
реформ. В 1990-е мы прошли 
войны, поэтому теперь зна-
ем цену жизни и смерти, по-
нимаем, что такое дружба и 
вражда, закон и беззаконие. 
Мы хотим жить в нормальной, 
свободной и демократиче-
ской стране. Ответить на этот 
запрос населения - главная 

задача для Владимира Пути-
на.

Мне кажется бесполезным 
пытаться определить, какой 
Путин политик - правый или 
левый. Да, в экономике он 
скорее либерал, верит в силу 
капитализма. Но в то же вре-
мя он родился в СССР и по-
нимает, что такое большое 
государство и как трудно им 
управлять, как сложно состы-
ковывать на первый взгляд 
совершенно несостыковыва-
емые элементы. Мне кажет-
ся, что Путин прежде всего 
технократ. Именно когда он 
выступает в роли кризис-ме-
неджера, а не идеолога пра-
вого или левого толка, у него 

все прекрасно получается, 
как это уже было в казавшей-
ся неразрешимой ситуации 
в Чечне. Поэтому самое пра-
вильное для Путина сейчас - 
быть нейтральным и решать 
задачи, исходя не из утопи-
ческого взгляда на них, а ру-
ководствуясь исключительно 
прагматическими сообра-
жениями. Президент должен 
постараться работать и с ле-
выми, и с правыми, с либера-
лами и с патриотами.

Нужно помнить, что слабая 
власть в России - это источ-
ник большой беды. При этом 
сильная власть должна уметь 
передавать часть полномочий 
обществу.

ГАЙД-ПАРК

Константин ЗАТУЛИН, 
директор Института стран СНГ, 
депутат Государственной думы РФ 
первого, четвертого и пятого созывов (Москва):

«Проигравшие не имеют права 
навязывать свое мнение победителям»

- СЕЙЧАС и для власти, 
и для оппозиции наступает 
время испытания. Испыта-
ния, связанного с результа-
тами выборов и их послед-
ствиями. Я считаю, надо 
опереться на большинство 
населения, которое требу-
ет справедливости, борьбы 
с кор рупцией, внятного вну-
треннего и внешнего полити-
ческого курса. И безусловно, 
оно, это большинство, дале-
ко от тех, кто в первую оче-
редь на повестку дня ставит 
праволиберальные ценности, 
желая со хранить или приум-
ножить свои капиталы, не от-
вечать по результатам прива-
тизации и т. д.

Первая реакция праволи-
беральных сил на избрание 
Путина говорит о том, что, 
потерпев поражение в от-

крытой борьбе с Путиным и 
на улицах, и на избиратель-
ных участках, они сегодня 
пытаются воспользоваться 
своими связями в высших 
эшелонах власти, в частности 
в окружении Дмитрия Медве-
дева, для того чтобы заста-
вить победителя принять их 
условия игры. Статья в «Изве-
стиях» Владислава Инозем-
цева, одного из талантливых 
представителей этой плея-
ды, в этом убеждает. Он пи-
шет в своей колонке, что по-
явился небывалый шанс для 
либералов. С одной стороны, 
Путин-де ослаблен выступле-
ниями против него, с другой 
стороны, продемонстриро-
ван «драйв» в лице Михаила 
Прохорова. О втором месте 
Зюганова тут же забыли. А 
Прохоров, за которого от-

дали голоса от «безрыбья» и 
сторонники протестующей 
оппозиции, и просто ищущие 
новое лицо, далекие от его 
идей люди, - чуть ли не гото-
вый кандидат в премьеры! По 
мысли либералов, он вместе 
с внесистемной оппозици-
ей должен заставить Путина 
действовать по своим прави-
лам. Я - категорический про-
тивник такой попытки украсть 
победу у Путина и у большин-
ства избирателей!

Да, победитель должен 
слышать все голоса, в том 
числе и голоса оппозиции. 
Более того, я даже благо-
дарен оппозиции за то, что 
после думских выборов она 
проявила себя и заставила 
власть пробудиться и дей-
ствовать. Например, отка-
заться от тех рудиментов пе-

рестраховки, которые за по-
следние годы были вплетены 
в ткань российской государ-
ственности. Речь о планируе-
мом введении мажоритарной 
системы выборов депутатов 
Госдумы и о возвращении 
выборов губернаторов, ко-
торые при всех недостатках, 
как мне кажется, все-таки 
лучшая альтернатива, чем их 
назначение. Я убежден, что 
с Каспаровым, Немцовым, 
Рыжковым и кем угодно еще 
лучше спорить в стенах Гос-
думы, а не в подворотнях. Не 
нужно создавать искусствен-
ные проблемы на пути реги-
страции партий!

Но с другой стороны, про-
тивопоказано поддаваться на 
нехитрую пропаганду оппози-
ции, которая навязывает свои 
идеи в качестве руководящих. 

Люди с открытым забралом 
выступали против Путина, а 
теперь требуют с пеной у рта, 
чтобы он выполнял их про-
грамму! Если они хотят, чтобы 
была выполнена их програм-
ма, то в этом случае должны 
собрать голоса на выборах. 
Не в этот раз, так в следую-
щий. Надо еще посмотреть, 
будут ли их идеи, в том числе 
идеи во внешней политике, 
завязанные на мнении «стар-
шего брата» - США, востребо-
ваны у народа.

Сейчас борьба не за то, 
должно или не должно быть 
обновление курса. Конечно, 
оно должно быть! Но вот ка-
ким оно будет и кем будет 
проводиться - в этом специ-
фика сегодняшнего момента 
после победы Владимира Пу-
тина на выборах 4 марта.
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Какие надежды 
вы связываете 

с избранным президентом?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

Михаил 
БОЯРСКИЙ, 
актер:
- Что касается нашей 

страны, я уверен: положи-
тельные изменения будут 
непременно, но не скорые, 
быстрые, впопыхах, а про-
думанные, поступательные, 
соответствующие консти-
туционным нормам и гра-
мотно оформленные зако-
нодательно. Конечно, этим 
должен заниматься не один 
президент, а все мы вместе 
- все, кого волнует судьба 
нашей Отчизны. Что каса-
ется лично меня, моей ра-
боты, надо сказать, крутых 
перемен в сфере искусства 
не жду. Лучшее - враг хоро-
шего. Ведь с того времени, 
как Россия впервые избрала 
Владимира Владимировича 
президентом, в нашей дея-
тельности появилась полная 
свобода, все препоны устра-
нены. Каждому предостав-
лена возможность проявить 
себя хоть на сцене, хоть на 
съемочной площадке, хоть 
за письменным столом. Это 
главное, а всякая шелуха - 
отлетит.

Игорь 
МАСЛЕННИКОВ,
режиссер: 

- Думаю, Владимиру Вла-
димировичу виднее, что де-
лать в ближайшее время. У 
меня к нему одно пожелание: 
надо срочно разобраться с 
бузотерами, которые мутят 
воду после выборов. Це-
ремониться с ними нельзя: 
они не уважают наш народ, 
не уважают десятки милли-
онов россиян, выразивших 
поддержку Путину. Они пы-
таются оскорбить большин-
ство избирателей, называя 
тех, кто голосует за Путина, 
«быдлом». Они не оставляют 
попыток привести Россию то 
ли к февралю 1917-го, то ли к 
декабрю 1991-го. И уж боль-
но много у них покровителей 
за пределами нашей родины! 
Нельзя позволить им нару-
шить нормальный ход жизни.

Алексей 
МИШИН, 
тренер 
по фигурному 
катанию:

- Каждый человек оцени-
вает происходящее в Оте-
честве, исходя из ситуации 
в той сфере, где он рабо-

тает. Я вовлечен в сферу 
спорта высших достижений 
и могу уверенно заявить: на 
моей памяти еще никогда 
не было в нашей стране та-
кого внимания именно к на-
шему делу! Между прочим, 
я проголосовал за Путина 
именно как за президен-
та-спортсмена, умеющего 
пойти на рекорд. Жду я от 
него только одного: про-
должения прежнего верно-
го курса.

Елена 
ДРАПЕКО, 
актриса, 
депутат 
Государственной 
думы 
(фракция 
«Справедливая 
Россия»):
- Надеемся, во-первых, 

на то, что Путин пойдет на 
формирование консолиди-
рованного правительства, 
чтобы оно создавалось не 
по партийному принципу, а 
по принципу консолидации 
умов. Во-вторых, ждем вы-
полнения всех предвыбор-
ных обещаний, с необходи-
мостью реализации кото-
рых мы почти стопроцентно 
согласны. Дело в том, что 
Владимир Владимирович, 
на наш взгляд, перешел на 
«левое» поле и то, чего мы 
в качестве оппозиции тре-
бовали в последние годы, 
учел и внес в свою про-
грамму. Прежде всего это 
касается введения налога 
на роскошь, выборности 
губернаторов и сенато-
ров, увеличения демокра-
тических свобод. Еще мы 
ждем решительных мер по 
формированию специаль-
ного органа по националь-
ным делам внутри страны, 
осна щенного средствами 
и инструментами для ис-
полнения серьезнейших за-
дач. Национальная полити-
ка внутри государства, где 
143 действующих, живых 
языка, где есть мощнейшие 
диаспоры, должна вестись 
серьезно и вдумчиво. Что 
же касается внешней поли-
тики, то тут мы готовы идти 
единым фронтом безогово-
рочно. Геополитическая си-
туация тревожная. Поэтому 
мы будем поддерживать 
все инициативы Владимира 
Владимировича, направ-
ленные на укрепление на-
шего государства и его ав-
торитета в мире.

Дмитрий 
ПУЧКОВ, 
публицист, 
кинопереводчик:

- У меня прекрасное само-
чувствие после 5 марта. Я 
не оговорился. Именно по-
сле 5-го. В итогах выборов 
я не сомневался, но очень 
тревожился, что сразу после 
них произойдет что-то очень 
нехорошее, недоброе. Оно 
не произошло. Вот что меня 
искренне радует. Я не жду 
чудес от Путина. Я уже удов-
летворен, что не произошло 
катастрофы. Почему-то мне 
в эти дни вспомнилась ки-
тайская пословица: «Умный 
китаец сидит на дереве и 
смотрит, как внизу дерутся 
тигры».

Лариса 
ЛУСТА, 
певица:

- Во-первых, я нисколь-
ко не сомневалась в побе-
де Путина. Удивляюсь, ког-
да раздаются голоса, что в 
этих выборах что-то не так. 
Нравится это кому-то или не 
нравится, но Владимир Вла-
димирович - безусловный 
лидер российской политики, 
и этим все сказано. Если же 
говорить о том, чего я жду 
от президента, от которого 
в нашей стране все зависит 
стопроцентно, то я жду пово-
рота в отношении к культуре, 
духовности, образованию. 
Это главные движители рус-
ского народа, это наш путь 
к укреплению государства. 
Присущее нам правильное 
отношение к жизни и работе, 
к старикам и детям, к живот-
ным и деревьям дает только 
культура. Поэтому я наде-
юсь, что президент предпри-
мет меры для того, чтобы в 
нашей стране все было зато-
чено не на деньги, а на духов-
ное развитие нации. Первым 
шагом для такого развития 
я считаю создание телека-
нала, который реально, а не 
только по названию стал бы 
федеральным, общенацио-
нальным. Путин говорил об 
этом перед выборами. Я на-
деюсь, что такой канал будет 
создан, в нем будет отра-
жаться жизнь нашей огром-
ной страны, а входные биле-
ты для выступления по нему 
будут давать не за деньги и 
не за знакомства, а за талант 
и гражданственность.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор 
Санкт-Петербургского 
государственного 
университета 
(Санкт-Петербург):

«Изменилась 
страна. 
И ему тоже 
придется 
меняться»

- МНОГИЕ полагают, что ос-
новные вызовы, с которыми 
столкнется Путин в ближай-
шее время, лежат в плоскости 
политики, а не экономики. Я с 
этим не согласен.

Россия катастрофически 
отстает от передовых стран 
по многим показателям - про-
изводительности труда, тру-
довому потенциалу, мотива-
ции сотрудников и в целом 
по отдаче на один вложенный 
рубль или доллар. На мой 
взгляд, именно этим можно 
объяснить то, что у нас до сих 
пор нет подлинного среднего 
класса. Поэтому вызов номер 
один для Путина - модерниза-
ционный.

Однако очевидно, что по-
литическая система России 
также несовершенна. Необ-
ходимо налаживать диалог с 
оппозицией, проводить ро-
тацию элит и освобождать от 
должностей тех, кто привык к 
системе откатов и кумовству. 
На их место, как я считаю, 
должны прийти молодые, зу-
бастые, вовсе не обязательно 
связанные с партией власти. 
Также очевидно, что полити-
ческая система должна быть 
более конкурентной. Поэтому 
те политические реформы, 
которые начаты Дмитрием 
Медведевым, должны быть, 
на мой взгляд, продолжены.

Старая система управления 
страной - централизованная, 
вертикально организован-

ная - была хороша для начала 
2000-х. Сегодня она исчерпа-
ла себя, поэтому на повестке 
дня - децентрализация вла-
сти.

Нужно добиться того, чтобы 
в парламенте были представ-
лены интересы всех групп на-
селения. Если в стране есть 
оппозиция, которую поддер-
живают тысячи россиян, надо 
дать ей возможность попасть 
в Думу. Не нужно оставлять ее 
на улице, задвигать на пери-
ферию, заставлять прибегать 
к насилию.

В то же время чем жестче 
оппозиция будет давить на 
Путина, тем жестче он будет 
отвечать. Это свойство лич-
ности нового президента. 
Соответственно, чем скорее 
оппозиция будет готова к 
переговорам и уступкам, тем 
больше у нее шансов на то, 
что Путин, исходя из праг-
матических соображений, а 
он - прагматик, начнет демо-
кратизацию в стране. Влади-
мир Владимирович - не тот 
человек, на которого можно 
давить палатками на площа-
дях, многотысячными митин-
гами или ультиматумами. Но 
на него вполне можно давить 
аргументами. Он прекрасно 
понимает, что сможет остать-
ся у власти в течение шести 
лет и сохранить свои позиции 
только в том случае, если из-
менится сам и изменит стра-
ну. И думаю, он к этому готов.

ОПРОСОПРОСVIPVIP--

Записали
Ольга РЯБИНИНА, Юлия ЛИ
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«Теперь он один на один 

с народом»
Философ Александр Дугин - о том, почему избранному президенту 

больше не удастся найти компромисс с элитами 
и придется опираться на народные массы

НЕСМОТРЯ на уверенную 
победу Владимира Путина 
в первом туре президент-
ских выборов, давление 
на него со стороны проза-
падных либеральных сил 
продолжает нарастать. По-
этому уже сейчас очевид-
но, как нелегко ему придет-
ся в будущем. Известный 
философ и политолог, один 
из лидеров «антиоранжи-
стов» Александр Дугин уве-
рен: чтобы ответить на эти 
угрозы, Путину жизненно 
необходимо опереться на 
российский народ и начать 
проводить в жизнь госу-
дарственно-патриотиче-
скую модель политики.

Либералы 
пошли 

в наступление

- Александр Гельевич, 
как бы вы охарактеризова-
ли текущую политическую 
ситуацию? С чем придется 
иметь дело Владимиру Пу-
тину, когда он снова вер-
нется в Кремль?

- На протяжении всего вре-
мени, что Владимир Путин 
находится у власти - а это 12 
лет, он балансировал между 
Западом и населением Рос-
сии, между элитами и на-
родом. Элиты в основном 
были настроены либерально 
и прозападно, космополити-
чески, а народ, наоборот, в 
основном всегда был патри-
отически ориентированным, 
являлся носителем патерна-
листского сознания. В самом 
начале Путин удовлетворял и 
тех, и других - ему удавалось 
умело балансировать между 
ними. Потом постепенно на-
чались внутренние коллизии 
между этими двумя полюса-
ми, на самом деле абсолютно 
несводимыми друг к другу. 
Примирить их невозможно, 
между ними жесткое противо-
стояние - как по ценностной 
системе, так и по интересам. 
Четыре года назад Владимир 
Путин сделал крен в сторону 
либеральных элит, «поста-
вив» президентом Дмитрия 
Медведева. Можно сказать, 
он дал либералам шанс, бро-
сил им кость. Такие персона-
жи, как Алексей Венедиктов и 
Николай Сванидзе, даже за-
говорили, что в России стало 
свободнее дышать. Вся си-
стема сдвинулась в сторону 
либерализма. Запад поверил, 
что Медведев может пойти на 
второй срок.

- Однако в сентябре 2011 
года, на съезде «Единой 

России», Путин раскрыл 
карты и объявил о своем 
возвращении…

- Да, но теперь он возвра-
щается в разболтавшуюся 
политическую систему, кото-
рую можно охарактеризовать 
французским выражением 
«perdre le nord» - потерять 
север. Под воздействием 
магнитного поля стрелка ком-
паса начинает дрожать, кру-
титься и вращаться, как без-
умная. Вот и Путину дальше 
поддерживать баланс между 
элитами и народом будет не-
вероятно трудно. Старая мо-
дель управления исчерпала 
свой ресурс.

- Почему вы считаете, что 
Путину не удастся снова 
найти общий язык с либе-
ралами?

- Мы все видели, как тяже-
ло далась Путину нынешняя 
избирательная кампания, 
какой мобилизации всех ре-
сурсов она потребовала. Ему 
пришлось выходить на улицу, 
обращаться напрямую к на-
роду, призывать патриотов на 
Поклонную гору. От него от-
шатнулся Запад, а после дум-
ских выборов либеральные 
элиты фактически объявили 
ему войну. Многотысячные 
митинги в Москве оказали 
серьезное влияние на нашу 
политическую систему. Ко-
нечно же, это бы серьезный 
вызов для Путина. В резуль-
тате либеральная составля-
ющая в его политике начала 
отходить. А все дело в том, 
что элиты, искренне рассчи-
тывавшие на продление пре-

зидентских полномочий Мед-
ведева, посчитали себя обма-
нутыми. Кстати, именно этим 
и объясняется то, что они не 
начали наступление на систе-
му раньше. Нынешнее злоб-
ное недовольство американ-
цев и оппозиции означает, что 

Путин окончательно утратил 
возможность компромисса 
с либерально-космополити-
ческими элитами. Они ему 
больше не верят и будут вся-
чески саботировать режим. 
Это капитальный вызов, с ко-
торого Путин начинает новый 
период президентства.

Люди ждут 
от Путина 
народной 
политики

- Как, на ваш взгляд, бу-
дет развиваться ситуация 

дальше?
- Запад будет давить на 

Путина самым жестким об-
разом. Он уже почти внесен 
в категорию так называемых 
нерукопожатных лидеров. 
Между тем, как я уже сказал, 
в своей избирательной кам-
пании Владимир Путин опи-
рался на народ, делал став-
ку на массы, а не элиты. Он 
демонстрировал очевидное 
движение в сторону укре-
пления государственного 
суверенитета, евразийства, 
патриотизма. И теперь, на 
мой взгляд, просто повязан 
с этим полюсом. Сегодня из-
бранный президент оказался 
на стороне патриотически на-
строенного народа - против 
Запада, против космополи-
тизма, против либерализма. 
Это довольно сложная ситуа-
ция. Несмотря на то, что Пу-
тин на стороне большинства, 
меньшинство - это не просто 
маргинальная группка несо-
гласных, это - элита, которая 
распоряжается российскими 
ресурсами.

- Однако довольно внуши-
тельная часть элиты Путина 
все-таки поддерживает…

- Из элит на стороне Пути-
на - лишь госчиновничество, 
чья поддержка - вещь крайне 
ненадежная. Они предадут 
мгновенно. Это серый план-
ктон, который всегда стоит за 
власть, кому бы она ни при-
надлежала. Поэтому если Пу-
тин и дальше будет пытаться 
проводить старую политику, 
искать баланс между элитами 

и народом (а такое развитие 
ситуации, увы, все-таки весь-
ма вероятно), он рискует по-
терять доверие россиян. Ведь 
поддержку элиты и Запада он 
все равно не приобретет ни 
при каких обстоятельствах. 
Жизнь заставляет Путина ста-
новиться национально ориен-
тированным лидером. Логика 
политики подталкивает его к 
этой позиции - позиции, чрез-
вычайно уязвимой в нынеш-
них условиях, но единственно 
возможной для Путина. Если 
он попытается увернуться от 
этой роли, то потеряет един-
ственное, что делает его ле-
гитимным в глазах большин-
ства. Люди надеются, что 

Путин будет проводить бо-
лее народную политику. От-
делаться общими словами о 
том, что всем будет комфорт 
и благополучие, больше не 
получится. Массы еще верят 
ему, а вот его чиновники, по-
литтехнологи и «Единая Рос-
сия» доверие уже потеряли. 
Сегодня Путин остается один 
на один с историей и с наро-
дом.

Каждый должен 
выбрать, 

на чьей он 
стороне

- Получается, в сложной 
ситуации сегодня оказался 
не только президент, но и 
все россияне…

- Безусловно. Враги будут 
бить по Путину, а попадать 
по России. Бить по России - 
попадать в Путина. Поэтому 
все мы не можем отвлеченно 
смотреть и ждать: справиться 
он или нет, сможет ответить 
на эти вызовы или нет. Все мы 
должны делать определен-
ные усилия, заявлять о своей 
позиции: либо поддерживать 
Путина, настаивая на той или 
иной повестке дня, либо оп-
понировать ему. Сегодня каж-
дый должен выбрать, на чьей 
он стороне. Уйти от ответа, 
выкрутиться больше не удаст-
ся. Хоть Америка и признала 
легитимность наших выборов 
(она не могла не признать их), 
она будет продолжать давить 
на Россию извне, в том числе 
и через разные сети влияния.

- Многие говорят, что 
США еще не справились со 
своим кризисом - до нас ли 
им?

- Америка агонизирует, но 
мы видим, насколько эта аго-
ния мощная. Даже в таком со-
стоянии США могут принести 
нашей стране много вреда и 
утащить ее в бездну с собой. 
Это очень серьезная угроза 
- ее преодоление требует ко-
лоссального напряжения, но-
вых кадровых решений, новой 
стратегии.

- Александр Гельевич, как 
скоро, на ваш взгляд, мы 
можем увидеть нового Пу-
тина, а также изменивший-
ся вектор его политики?

- Это довольно сложный 
вопрос. С одной стороны, 
полная беспомощность оп-
позиции, которую она про-
демонстрировала 5 марта, 
может заставить Путина рас-
слабиться и ничего не делать. 
Только действия Запада мо-
гут вынудить его активно дей-
ствовать. Триггером реаль-
ного удара по России могут 
стать нападение на Сирию и 
Иран.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

ОЦЕНКА 
СИТУАЦИИ

«Избранный президент оказался 
на стороне патриотически 
настроенного народа - против 
Запада, против космополитизма, 
против либерализма. Это довольно 
сложная ситуация. Несмотря на то, 
что Путин на стороне большинства, 
меньшинство - это не просто 
маргинальная группка несогласных, 
это - элита, которая распоряжается 
российскими ресурсами».

Дугин считает, 
что после 
думских выборов 
либеральные 
элиты объявили 
Путину войну
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«Мы уже ошиблись однажды в 91-м 

и больше не хотим»
«Смена» публикует выдержки из открытого письма члену «Лиги избирателей» 

Татьяне Лазаревой, которое получило невероятный резонанс в Интернете

Не иссякает злоба «демократов»
Люди, называющие себя интеллигентами, преподнесли согражданам 

очередной урок грубости и хамства

ДЛЯ многих было откро-
вением, когда среди чле-
нов так называемой «Лиги 
избирателей» (ультрали-
берального объединения, 
созданного для дискре-
дитации итогов выборов) 
оказалась популярная те-
леведущая Татьяна Лаза-
рева, ранее не замеченная 
в активной политической 
деятельности. Удивитель-
ным оказалось и то, что 
Лазарева стала вдруг по-
сещать митинги и агити-
ровать против Путина. На 
днях в Интернете появи-
лось открытое письмо в 
адрес телеведущей. Мыс-
ли, изложенные в письме 
врачом по имени Ирина, 
чрезвычайно интересны, 
в связи с чем мы решили 
процитировать его почти 
целиком.

«Здравствуйте, Татьяна. 
Ме ня зовут Ирина.

Я пишу Вам от имени сво-
ей семьи, от тех, кого сей-
час презрительно называют 
«быдлосовками» и «генетиче-
ским отребьем». Дело в том, 
что моя семья - это в основ-
ном бюджетники, хотя и не 
все. Учителя, врачи, инжене-
ры. И мы в основном «пропу-
тинские».

Видимо, нас запугали 
увольнением, заплатили 
деньги, мы - «продающие, 
прожирающие, пропиваю-
щие свою страну за копейки 
и объедки» (один журналист), 
«такой генетический матери-
ал, который останется после 

отъезда лучших» (другой жур-
налист), «мухи, анчоусы, со-
бако-люди, воблоглазые».

Я не знаю, почему я решила 
написать именно Вам. Воз-
можно, потому, что мы счита-
ли Вас «своей» по мышлению, 
по чувству юмора, по отноше-
нию к жизни и к стране. Мы не 
пропускали ни одной переда-
чи «Хорошие шутки» и «Слава 
богу, ты пришел».

Как так получилось, что Вы 
от нас отвернулись? Что про-
изошло такого, что Вы ста-
ли презирать таких, как мы? 
Неужели дело только в том, 
что мы видим ситуацию по-
другому, живем не в Москве и 
голосуем «не так»? Как полу-
чилось, что мы оказались по 
разные стороны баррикад, до 
декабря виртуальных, а ныне 
ставших реальными?

Мы - те, кто не хочет ради-
кальных перемен в стране. 
Те, кто уже один раз ошибся 
в 91-м году. Потому что та-
кие, как мы, стояли тогда на 
площадях Москвы и городов 
СССР. Мы те, кого тогда на-
зывали интеллигенцией, и 
кого тогда еще уважали, и чье 
доверие обманули, ввергнув 
страну в такой хаос, из кото-
рого выбираться придется 
много лет. Те, кого, как сейчас 
говорят, «оседлали», на чьих 
плечах устроили переворот и 
последовавший за ним бес-
предел, и те, кто сейчас разо-
чаровался в тех ценностях, в 
которые искренне поверил 
тогда.

У нас много претензий к 
Путину, я думаю, не меньше, 
чем у вас. Но мы голосовали 
за него. По той причине, что в 
нашей стране не один раз ле-
чили головную боль гильоти-
ной. И повторения не хочется.

Возможно, вам, живущим 
в Москве, лучше видится, 

что происходит наверху. Но 
нам здесь, в провинции, луч-
ше видно, что происходит на 
местах. И мы видим, как тя-
жело, медленно, постепенно 
ситуация налаживается. И 
нет здесь вопиющей нищеты, 
люди стали чувствовать себя 
более защищенными, чем это 
было еще 15 лет назад. Сло-
мать это сейчас легко, даже 
легче, чем в 90-е. Но ой как 
не хочется! Потому что после 
слома всегда много бардака, 
мусора, появляются мароде-
ры, да и результат всегда не-
предсказуем: кто будет стро-
ить на этом месте, что будет 
построено - неизвестно. А 
усилия потребуются колос-
сальные! Ну сколько можно 
ломать и пытаться построить 
на этом месте что-то прилич-
ное! Да мы бы и хотели этого 
самого приличного, пробова-
ли ломать и заново строить. 
Результат всегда один и тот 
же.

Я недавно разговаривала с 
одним молодым человеком, 
который искренне считает, 
что сейчас невозможно жить 
и развиваться, а посему надо 
все уничтожить и начать за-
ново. Но ему мешают пен-
сионеры и «совки». Он мне 
яростно доказывал, что если 
бы не воровали и не вывозили 
деньги за границу, то пенсия 
у пенсионеров была бы целых 
20 тысяч рублей! А «они» на-
столько поглупели, что этого 
не понимают и, как «бараны 
с остекленевшими глазами, 
тряся жирами и хромая», идут 
голосовать за Путина.

Я же пыталась ему объяс-
нить, что пенсионеры гораз-
до лучше, чем он, понимают 
ситуацию. Что многие из этих 
людей пережили военные, 
послевоенные и послепере-
воротные годы. И это было 

очень трудно. И многие из 
них «не вписались в рынок». 
И то, что для нас простая, а 
для некоторых смешная фра-
за «лишь бы не было войны» 
- для них наполнена другим 
смыслом.

Что предлагают нам ны-
нешние вожди оппозиции? 
Хорошую свободную жизнь? 
Для кого? Что они делают, 
чтобы привлечь на свою сто-
рону электорат Путина? Да 
ничего они не делают. Сокру-
шаются, что народ не тот. А 
что стоит за этой фразой? Вы 
думаете, просвещение на-
родных масс? Как же можно 
идти в тот народ, который ты 
не уважаешь, и не просто не 
уважаешь, а ненавидишь?

Они видят другие пути. 
Один из которых - лишение 
гражданских прав части на-
родонаселения страны, той 
части, которая, по их мнению, 
недостойна, глупа, необра-
зованна. Хотят сделать их 
негражданами. НеГрами. Как 
в Прибалтике. А можно как в 
Австралии - записать в мини-
стерство флоры и фауны.

А есть ли другие пути? Да. 
Есть. Это то, о чем на днях так 
робко написал известный ли-
берал  Варфоломеев в своем 
блоге:

«Речь надо вести в данном 
случае не о добавлении кан-
дидатов в протестный сег-
мент (что само по себе было 
бы правильно и честно, разу-
меется), а о ликвидации пу-
тинской социальной базы, то 
есть 40 - 50 миллионов граж-
дан, которые его поддержи-
вают в любом случае».

Вот так честно - не привле-
кать их на свою сторону, а 
ликвидировать.

Вопрос только в том, как ее, 
эту самую социальную базу, 
ликвидировать. Но Варфоло-

меев не тактик. Он - стратег. 
Там, в вашей компании, есть 
люди, которые придумают, 
как это сделать. Ведь очевид-
но же - от мух один вред, а 
анчоусам место в консервной 
банке.

Но есть одно «но». Скажем, 
мой отец - один из тысяч учи-
телей. Он один из лучших 
преподавателей математи-
ки в городе (миллионнике), 
учитель-методист (высшая 
категория для учителей), 50 
лет отдавший этой работе. 
Мои сестры - учителя началь-
ных классов. Мой муж - врач 
высшей категории, педиатр, 
заведующий отделением в 
больнице, в которой лечат са-
мых тяжелобольных детей.

И возникает очередной во-
прос: если «стратегам» насе-
ление, включающее детей, не 
нужно, а моя семья и тысячи 
таких, как мы, обучают, лечат, 
воспитывают детей, за кото-
рых так болит ваше сердце, 
то на чьей стороне Вы, Татья-
на?

Я сейчас не пишу о той поль-
зе, которую приносят члены 
моей семьи - врачи, инже-
неры, программисты, эконо-
мисты - обществу. Я не пишу 
Вам о рабочих, полицейских, 
водителях... Нас миллионы.

Я пишу о том, что все мы, с 
точки зрения Ваших сторон-
ников, не имеем права жить.

Кто же вы такие? Кто вы, 
люди, у которых понятие Ро-
дина, Отечество, существует 
только в связке «без Путина»? 
Откуда вы взялись на нашу 
голову? Зачем вы все это де-
лаете?

Много вопросов. И все без 
ответа…

Ирина».

Подготовил
Алексей НИКОЛАЕВ

ОППОЗИЦИЯ сдулась, 
как воздушный шарик. Ре-
зультаты выборов шоки-
ровали московскую и пе-
тербургскую либеральную 
общественность. Ну кто 
мог ожидать, что Путин на-
берет почти 64 процента! 
Объяснить его успех фаль-
сификациями уже не полу-
чится - никто не поверит. 
Значит, остается просто 
злобствовать.

ДЕПУТАТ Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
от партии «Яблоко» Борис 
Вишневский, комментируя 
слезы радости нового пре-

зидента, написал в своем 
«Твиттере», словно на заборе: 
«Путин, мразь, еще заплачет 
по-настоящему. После огла-
шения приговора». И пар-
тия промолчала. Ближайший 
сподвижник Явлинского не 
исключен из ее рядов за гру-
бое оскорбление всенародно 
избранного президента, не 
лишен депутатского мандата. 
Промолчала и полиция: воз-
можно, просто не знает, чем 
занимается Борис Лазаревич 
в Интернете.

А вот другой известный оп-
позиционер - сотрудник «Эха 
Москвы» Валерий Нечай - пу-
гает читателей своего «Твит-
тера» смелым сообщением: 
«Сегодня в России началась 
гражданская война. Путин 
развязал в нашей стране 
гражданскую войну».

Все это, конечно, смешно 
со стороны. Если бы за слова-
ми иногда не следовали дей-
ствия.

На минувшей неделе в двух 
столицах прошли акции оппо-
зиции - санкционированные и 
несанкционированные. Очень 
малочисленные, но очень 
шумные. 5 марта при разгоне 
несанкционированной акции 
на Исаакиевской площади 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
от партии «Яблоко» Максим 
Резник вступился за одного 
из задержанных. На видеоза-
писи хорошо видно, как это 
происходило.

- Э!.. Вы чего творите-то? 
Уроды!!! - кричал депутат Рез-
ник в адрес полицейских, хва-
тая их за руки.

И - опять никакой реакции 

от Явлинского. Хотя оскорб-
ление сотрудников правоох-
ранительных органов при ис-
полнении - налицо.

Посмотрим, на сколько у 

власти хватит терпения. Оно, 
надо полагать, небезгранич-
но.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Интерпресс

ПЕЧАЛЬНАЯ 
ТЕНДЕНЦИЯ

КРИК 
ДУШИ

«Яблочники» обзывали полицейских уродами
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Чем аукнулась 
«Фукусима»?

Ученые до сих пор не могут точно определить, 
какой ущерб окружающей среде 

и людям нанесла авария на японской АЭС

11 МАРТА прошлого года 
в Японии произошло силь-
нейшее за историю на-
блюдений в этом регионе 
землетрясение, за ним по-
следовало цунами. Однако 
страшнее всего оказались 
не природные бедствия, а 
техногенная катастрофа. 
С напряжением весь мир 
следил за тем, как разви-
ваются события на япон-
ской АЭС в префектуре 
Фукусима, где стихия по-
вредила атомные реакто-
ры. Из-за того что они не 
были вовремя охлаждены, 
расплавилась активная 
зона на трех энергоблоках. 
Аварии был присвоен 7-й 
уровень опасности - такой 
же, как у чернобыльской 
катастрофы! Прошел год, 
однако работы по ликви-
дации последствий ава-
рии на «Фукусиме» еще да-
леки от завершения, АЭС 
по-прежнему полностью 
не изолирована и, судя по 
всему, продолжает отрав-
лять окружающую среду.

Концы в воду
К счастью, во время аварии 

ветер дул в противоположную 
сторону от наших границ, по-
этому Дальний Восток поч-
ти не пострадал. По крайней 
мере, наши ученые не наш-
ли ничего опасного в про-
бах земли, воздуха и воды в 
районе Курил и Сахалина. В 
основном опасные элементы 
в виде осадков и радиоактив-
ной воды из реакторов ушли в 
открытый океан. Однако это 
тоже сильно беспокоит эко-
логов - кто знает, насколько 
сильно загрязнение повлияет 
на морскую флору и фауну, на 
промысловые виды рыб, ко-
торые в большом количестве 
вылавливают на Дальнем 
Востоке?

Так, недавно американские 
исследователи обнародовали 
пугающие данные. В 600 ки-
лометрах от тихоокеанского 
побережья Японии они зафик-
сировали в воде тысячекрат-
ное повышение содержания 
радиоактивного цезия-137 по 
сравнению с замерами, ко-
торые были сделаны в этом 
же месте до фукусимских со-
бытий! Правда, официальный 
представитель МАГАТЭ тут же 
ответил, что этот зафиксиро-
ванный уровень радиации все 
еще считается малоопасным 
для здоровья людей и окру-
жающей среды.

- Знаете, никогда прежде 
такое количество радиоак-
тивных частиц не попадало 
в океан. Это отличительная 

особенность фукусимской 
катастрофы. И сказать, какие 
последствия будут, сейчас не 
может никто. Прецедентов 
просто не было! Поэтому лю-
бые категоричные оценки, что 
якобы это не опасно, я счи-
таю шарлатанством! - ком-
ментирует реакцию МАГАТЭ 
эксперт по радиационным 
проблемам, сопредседатель 
российской экологической 
организации «Экозащита» 
Владимир Сливяк. - Радио-
активные частицы попадают 
в разные живые организмы, 
накапливаются там. У при-
роды, к сожалению, нет ме-
ханизма, который позволил 
бы каким-то образом быстро 
утилизировать это загрязне-
ние. И естественно, вся ра-
диация в океане остается, и 
так или иначе она окажется в 
рыбе и в других морепродук-
тах. Во время промыслового 
лова нет возможности каким-
то способом отделить радио-
активную рыбу от нерадиоак-
тивной, если она где-то зате-
рялась в общей массе. Ведь 
никто не будет ходить с дози-
метром и проверять каждую 
рыбу! Пусть даже это будет 
слабое загрязнение, которое 
классифицируется как малая 
доза радиации. Совершенно 
неправильно полагать, что 
малые дозы не опасны! Как 
известно, человеческий ор-
ганизм способен накапливать 
дозы облучения. К сожале-
нию, нет способов узнать, ка-
кую дозу в течение жизни мы 
уже накопили. И возможно, 
очередная маленькая частица 
радиации позволит перейти 
порог, за которым в организ-
ме начинает развиваться ра-
ковое заболевание. К слову, 
Европейский комитет по ра-
диационному риску уже сде-
лал прогноз, что фукусимская 
катастрофа в ближайшие 50 
лет повлечет за собой около 
полумиллиона случаев воз-
никновения онкологических 
заболеваний только среди 
населения Японии!

Дно укроют 
бетонным 
«одеялом»

Конечно, японские власти 
стараются предотвратить 
дальнейшее загрязнение 
окружающей среды, однако 
пока это получается с тру-
дом. Саркофаг над реактора-
ми возведут еще не скоро, а 
пока японцы начали работы 
по бетонированию около 70 
тысяч километров морского 
дна у водозаборников энер-
гоблоков. По их мнению, это 
поможет предотвратить воз-
можные утечки загрязненной 

ГОД СПУСТЯ

Время здесь остановилось 11 марта 2011 года
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воды с места аварии (а такие 
утечки уже происходили не-
сколько раз). Также бетонное 
«одеяло» на полвека укроет 
донную почву, в которой наш-
ли высокую концентрацию 
радиоактивных веществ, и 
помешает ее вымыванию. Од-
нако, как отмечают экологи, 
эффективность такой меры - 
под большим вопросом.

- Мне кажется, это абсо-
лютно бесполезная трата 
огромного количества денег, 
- говорит Владимир Сливяк. 
- Ну пролежит там бетон 50 
лет, однако радиоактивные 
вещества из-под него нику-
да не денутся. Известно, что 
при аварии на японской АЭС 
в окружающую среду попали 
цезий, стронций и плутоний. 
Так вот, цезий полностью рас-
падается только через 300 
лет, плутоний - через 24 тыся-
чи лет! Другое дело, что сто-
процентно эффективных мер 
борьбы с заражением сейчас 
вообще нет. Можно, конечно, 
надеяться, что когда-нибудь 
что-нибудь придумают, но в 
это слабо верится. Атомная 
промышленность уже 60 лет 
пытается решить проблему 
с ядерными отходами. Луч-
шие умы бьются, но ничего не 
могут придумать. Так что еще 
многим поколениям придется 
жить с этим радиационным 
загрязнением.

Также в Японии активно 
обсуждают, как можно дезак-
тивировать загрязнение на 
землях вокруг фукусимской 
станции. В частности, пред-
лагают заменить там верхний 
слой почвы. Однако и в этом 
плане не следует ожидать 
больших успехов. Как пока-
зал опыт Чернобыля, вычи-
стить большие участки почти 
невозможно. В Чернобыле 
и почву меняли, и отмывали 
улицы специальными раство-
рами. Но уже на следующий 
день очищенное место снова 
становилось «грязным» - туда 
прилетала радиационная 
пыль с соседних участков.

Цена отказа 
от атома

Катастрофа в Японии за-
ставила многие страны пере-
смотреть свое отношение 
к атомной энергетике. Гер-
мания, например, уже при-
остановила работу полови-
ны своих реакторов, а к 2022 
году собирается закрыть все 
атомные станции. Вслед за 
ней изменения в законода-
тельство внесли и некоторые 
другие европейские страны. 
Но очевидно, что подавляю-
щее большинство государств 
пока не готово отказаться от 
атомной энергетики, пото-
му что не видит ей реальной 
альтернативы. Более того, 
многие эксперты предрекают 
новый ренессанс «мирного 
атома».

- Конечно, «Фукусима» мно-
гих испугала, - рассуждает 
Александр Уваров, эксперт в 
сфере атомной энергетики, 
главный редактор портала 
«АтомИнфо». - И мы ни в коем 
случае не должны забывать 
уроков японской катастрофы, 
реакторы нужно постоянно 
совершенствовать. Однако 
уже после «Фукусимы» в мире 
было запущено 8 новых атом-
ных реакторов - они крайне 
востребованы в тех странах, 
где по-другому просто не по-
лучить нужное количество 

энергии. Сейчас атомная 
энергетика прирастает в ос-
новном Азией - запланирова-
на большая программа стро-
ительства АЭС в Китае и в Ин-
дии. И они от атома не отой-
дут ни при каких условиях! С 
их миллиардным населением 
никакого угля не хватит! Бо-
лее того, даже в США недавно 
выдали разрешение на стро-
ительство новых реакторов. 
Это произошло впервые за 
последние 34 года!

Что ж, Штаты всегда хоро-
шо умели считать деньги, и 
они прекрасно осознают, на-
сколько важно иметь сравни-
тельно дешевые и стабильные 
источники энергии. Особенно 
- в условиях мирового кризи-
са. Той же Германии отказ от 
атомной энергетики в пери-
од до 2030 года, по оценкам 
экспертов, будет стоит око-
ло 1,7 триллиона евро! Такую 
цифру в своем исследовании 
привел член совета директо-
ров «Siemens» Михаэль Зюсс, 
курирующий в компании сек-
тор энергетических техноло-
гий. Он также подчеркнул, что 
стоимость энергии для всех 
потребителей существенно 
возрастет.

Проверка 
на надежность
В России, где традиции 

атомной энергетики очень 
сильны, никто отказываться 
от нее не собирается. Однако 
сразу же после трагедии над-
зорные ведомства провели 
стресс-тесты действующих 
атомных станций, проверяя 
их готовность к чрезвычай-
ным ситуациям. Недавно Рос-
технадзор подвел итоги этих 
проверок и подтвердил защи-
щенность российских АЭС от 
внешних воздействий. Такие 
результаты, впрочем, почти 
никого не удивили - ведь на-
дежность наших реакторов в 
принципе очень высока. Даже 
реакторы относительно ста-
рой постройки качественно 
модернизировались.

- Вот на «Фукусиме» мо-
дернизация вроде бы прово-
дилась, однако сделано это 
было весьма формально, - го-
ворит Рафаэль Арутюнян, за-
меститель директора по на-
учной работе и координации 
перспективных разработок 
Института безопасного раз-
вития атомной энергетики 
РАН. - Состояние АЭС под-
держивалось на уровне, ко-
торое было актуальным 30 
лет назад. Поэтому один из 

уроков «Фукусимы» - это не-
обходимость модернизации 
АЭС в соответствии с совре-
менными требованиями. На-
пример, российский проект 
«АЭС-2006» снабжен ловуш-
кой для удержания топлива на 
случай маловероятной ава-
рии с разрушением корпуса 
реактора. И это сделано не 
потому, что все ставят ловуш-
ки, а наоборот - их ведь после 
чернобыльской аварии стави-
ли только мы! Одновременно 
в рамках «АЭС-2006» реали-
зованы пассивные системы, 
которые без внешних источ-
ников питания и участия пер-
сонала обеспечивают охлаж-
дение активной зоны реак-
тора. Сначала работа этих 
систем предусматривалась 
в течение 24 часов, теперь 
они могут работать 72 часа. 
То есть сегодня речь идет об 
опережающем усовершен-
ствовании систем безопасно-
сти.

На ЛАЭС 
все спокойно

Однако на многих наших 
станциях стоят не реакторы 
нового поколения, а уже до-
статочно заслуженные «ве-
тераны». Вот на них и было 
направлено самое присталь-
ное внимание комиссий. В 
частности, на реакторы типа 

РБМК, которые получили дур-
ную славу, поскольку имен-
но они были установлены на 
Чернобыльской АЭС. Кстати, 
реакторы этого типа рабо-
тают и на ЛАЭС в Сосновом 
Бору!

- Из-за этого нас уже не-
счетное количество раз про-
веряли! - рассказывает Ми-
хаил Мелехин, исполняющий 
обязанности руководителя 
Центра общественной ин-
формации ЛАЭС. - Призна-
но, что мы готовы к внештат-
ным ситуациям. У нас, даже 
если будет все затоплено и 
уровень воды поднимется до 
5 метров, оборудование оста-
нется в рабочем состоянии. 
Есть специальные помпы и 
насосы, есть множество си-
стем, которые не зависят друг 
от друга, со своим питанием. 
На «Фукусиме», если вы пом-
ните, они потеряли электро-
питание после того, как за-
топило систему обеспечения. 
Все системы обесточились и 
дальше работать не смогли. У 
нас, если не сработает одна, 
сработает другая, резервная 
система. Например, если от-
ключится электричество, то 
подорвутся пиропатроны и 
воздух начнет продувать воду 
для экстренного охлаждения 
реактора. И все это на стан-
ции было введено в штатном 
порядке еще до «Фукусимы». 
Приезжавшие к нам ино-
странцы не ожидали увидеть 

настолько оснащенную си-
стему безопасности. Мы, на-
ученные горьким опытом Чер-
нобыля, постоянно вели но-
вые разработки в сфере бе-
зопасности. И после аварии 
в Японии тоже были сделаны 
выводы. Например, в марте к 
нам должны привезти новые 
передвижные дизель-генера-
торы мощностью 2 мегаватта. 
Для сравнения: первая атом-
ная станция была мощностью 
всего в 5 мегаватт! Также 
именно у нас находится очень 
подробный и сложный трена-
жер, математическая модель 
всей станции, на котором 
весь персонал постоянно от-
рабатывает возможные вне-
штатные ситуации. На симу-
ляторе задается определен-
ная программа, и наши спе-
циалисты должны оперативно 
разобраться, в чем проблема. 
Пожар на станции, неполадки 
оборудования, разрыв трубо-
проводов, внешнее или вну-
треннее радиационное воз-
действие, затопление, зем-
летрясение - ситуаций может 
быть множество. И все это 
время за действиями персо-
нала наблюдают атомщики и 
психологи, а потом анализи-
руют качество проведенной 
работы.

Однако, несмотря на модер-
низацию и высокую степень 
защиты реакторов, руковод-
ство Росатома все же намере-
но избавляться от реакторов 
РБМК. Так, на днях было при-
нято принципиальное реше-
ние, что пятый блок Курской 
АЭС, где планировался ре-
актор данного типа, достра-
иваться не будет. Да и наша 
ЛАЭС, как известно, будет 
выведена из эксплуатации, 
когда полноценно заработает 
ЛАЭС-2 - новейшая атомная 
станция поколения «3+». Ко-
нечно, модернизация стан-
ций, закупка современного 
резервного оборудования, 
переход на реакторы нового 
поколения стоят больших де-
нег. Но печальный опыт «Фуку-
симы» в очередной раз пока-
зал, что в атомной энергетике 
лучше перестраховаться, чем 
позже пытаться ликвидиро-
вать последствия собствен-
ной самоуверенности.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС 

и Reuters/Vostock-Photo  

Для Японии землетрясение и авария на «Фукусиме» стали национальной трагедией

В районе пострадавшей АЭС радиационный фон до сих пор повышен
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Предприниматели 
не спешат на Хасанский

Открылась первая очередь многострадального рынка

Обещанной помощи три года ждать?
Владельцы квартир, пострадавших от газовых аварий, копят обиду на власть

СТРАСТИ по Хасанско-
му рынку кипели несколь-
ко лет. Предприниматели 
буквально костьми ложи-
лись, чтобы торговую точ-
ку, напоминавшую по ас-
сортименту и антисанита-
рии знаменитую Апрашку, 
не закрывали. В итоге их 
вытесняли с территории с 
участием ОМОНа. Город-
ские власти пообещали 
построить новый - цивили-
зованный - рынок. И вот на 
минувшей неделе состоя-
лось открытие его первой 
очереди.

НОВЫЙ Хасанский - это ги-
гантское двухэтажное бело-
голубое здание. Его возвели 
за счет бюджета, израсхо-
довав почти 400 миллионов 
рублей. На второе здание 
уйдет еще 300 миллионов. Но 
оправданны ли такие затра-
ты, на которые город решил-
ся по инициативе Валентины 
Матвиенко?

…В минувший вторник, 
6 марта, к торговому ком-
плексу рекой тянулся народ. 
Чиновники, предпринимате-
ли, местные жители, журна-
листы пришли сюда, чтобы 
принять участие в церемонии 
открытия рынка.

- Вот, хочу посмотреть, ка-
кие на рынке цены, - поде-
лилась со «Сменой» петер-
бурженка Наталья Ефимова. 
- Открытие комплекса неод-
нократно переносилось - ду-
мали, уж не дождемся...

- И все-таки это безобра-
зие, что на строительство 
пошли деньги из карманов 

налогоплательщиков! - воз-
мущался еще один местный 
житель, Дмитрий Голубенко. - 
Почти 700 миллионов рублей 
- золотой какой-то получил-
ся этот рынок! Вот интерес-
но, что они там особенного 
настроили, - решил посмо-
треть…

Гости испытали разочаро-
вание: торговля на рынке еще 
не началась, витрины стояли 

пустые, огромное здание вы-
глядело необжитым. Да еще и 
прямо посередине виднелась 
большая лужа - накапало с 
потолка. Поднять настроение 
присутствующим попытались 
высокопоставленные чинов-
ники.

- Строительство рынка на-
чиналось с противостояния 
администрации города и 
наших предпринимателей, 

- заявил Евгений Елин, пред-
седатель Комитета экономи-
ческого развития, промыш-
ленности и торговли. - Потом 
оно переросло во взаимо-
действие и пришло к удачно-
му разрешению. Мы нашли 
возможность услышать друг 
друга.

- Перед нами - теплое, свет-
лое, безопасное и удобное 
здание, - поддержал коллегу 
Вячеслав Семененко, пред-
седатель Комитета по строи-
тельству. - Мы слышали мно-
го нареканий, что строители 
срывали сроки. Однако это 
здание построено за два года 
- в принципе, это норматив-
ный срок… Год готовился про-
ект, год - шла стройка. Чудес 
ведь не бывает.

Многие из пришедших на 
рынок предпринимателей, ка-
жется, готовы были поверить 
лишь последним словам - о 
невозможности чудес. Озна-
комившись с условиями тор-
говли и расценками на арен-

ду, они заметно сникли.
- Раньше у меня был свой 

магазинчик - семь квадрат-
ных метров, - рассказывает 
предприниматель Людмила 
Яшенькина. - Я продавала си-
гары, мундштуки и другие су-
вениры для мужчин. А теперь 
мне предлагают витринный 
стол длиной 120 сантиметров, 
за который я должна платить 
21 тысячу рублей в месяц. Что 
я на нем буду делать - бабуш-
кам укроп продавать? Как то-
вар размещать?

Впрочем, руководство рын-
ка не унывает и планирует бы-
стро заполнить 340 торговых 
мест в сельскохозяйствен-
ных рядах и еще 97 - в веще-
вых. Не смущает его даже 
соседство с крупным сете-
вым гипермаркетом. Удастся 
ли реализовать эти планы и 
придется ли рынок по вкусу 
окрестным жителям - узнаем 
в ближайшее время.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ЛЮДИ, чьи квартиры по-
страдали в результате 
взрыва газовых баллонов 
в ресторане «Харбин», пока 
так и не получили никаких 
компенсаций. Многие со-
бираются взыскивать ком-
пенсацию причиненного 
ущерба через суд.

В ПОДЪЕЗДЕ дома № 2 по 
Среднеохтинскому проспек-
ту много напоминаний о слу-
чившемся. Вместо железобе-
тонного лестничного проле-
та, соединяющего первый и 

второй этаж, - наспех сколо-
ченная деревянная лестница. 
Окна некоторых квартир за-
биты фанерой. Стекла начали 
вставлять лишь на пятый день 
после взрыва.

- Вот так мы и жили несколь-
ко дней - в большую комнату 
вообще не заходили, по квар-
тире ветер гулял, - рассказы-
вает жительница дома Свет-
лана Сосункевич. - Замерщик 
замерил окно - и исчез. Толь-
ко когда сын стал жаловаться 
во все инстанции, пришел ма-
стер и начал вставлять стек-
ла. А нашу почти выпавшую 
дверь, конечно же, менять ни-
кто не стал. Сказали - она же 
держится, не падает. У меня 
от взрыва пострадала маши-

на во дворе - до сих пор не 
знаю, кто оплатит ее ремонт...

Светлана Сосункевич живет 
на четвертом этаже - ее квар-
тира пострадала не сильно. 
Гораздо меньше повезло се-
мье Леонтьевых - они живут 
на первом и ущерб понесли 
колоссальный.

- Администрация Красно-
гвардейского района пред-
ложила нам временное жилье 
- комнату в общежитии пло-
щадью 12 квадратных метров, 
- рассказывает Алексей Леон-
тьев. - Жить там невозможно 
- мы отказались. Вернулись 
в свою квартиру - ютимся в 
одной, наименее пострадав-
шей комнате. Сейчас соби-
раем документы - справки о 

зарплате и тому подобное. По 
поводу компенсаций пока ни-
чего не знаем.

В районной администрации 
не скрывают: собственникам 
квартир, пострадавших от 
взрыва, придется взыскивать 
компенсации с владельцев 
ресторана в судебном поряд-
ке. На ремонт из бюджетных 
средств могут рассчитывать 
только те, чьи квартиры не 
приватизированы. А таких - 
меньшинство: всего четыре 
из 14 квартир злополучного 
подъезда.

Тем временем «Смена» про-
должает следить за историей 
сестрорецких погорельцев - 
семьи Галкиных, чья квартира 
сгорела в результате аварии 

на газовой станции 31 янва-
ря. Компания «Петербург-
Газ», которая взяла на себя 
ответственность за случив-
шееся, на минувшей неделе 
не смогла прокомментиро-
вать изложенные в прошлом 
номере нашей газеты факты. 
Пресс-служба ограничилась 
предоставлением оптими-
стичной статистики: о том, 
какие выплаты произведены, 
сколько счетов за лечение 
оплачено, в каком количестве 
квартир произведен мелкий 
ремонт...

О том, с кем из пострадав-
ших газовщикам пока не уда-
лось найти общего языка, не 
было сказано ни слова...

Ольга РЯБИНИНА

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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КОНЕЦ 
ДОЛГОСТРОЯ

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ

Две очереди Хасанского рынка обошлись городу 
в 700 миллионов рублей

Витрины пока пустые - прицениваться не к чему
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Чтобы будущая пенсия 
не сгорела

Государство намерено страховать пенсионные накопления граждан

Они никогда не платят
Почему многие россияне игнорируют штрафы 

за административные правонарушения?

КАЖДЫЙ человек дума-
ет, как заработать себе на 
обеспеченную старость и в 
преклонном возрасте жить 
припеваючи. Вот только 
не секрет, что пенсионные 
накопления граждан были 
и остаются весьма уязви-
мыми к действиям неэф-
фективных управленцев и 
просто мошенников. Что-
бы обезопасить их, в бли-
жайшее время планирует-
ся создать специальный 
фонд страхования.

Почти 
как в банке

По проекту Федерально-
го закона «О страховании 
средств пенсионных нако-
плений в системе обязатель-
ного пенсионного страхо-
вания Российской Федера-
ции» взносы обяжут делать 
как Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР), так и негосудар-
ственные пенсионные фонды 
(НПФ). В общем, восполь-
зуются схемой, которая уже 
неплохо зарекомендовала 
себя в банковской системе. 
Причем Агентству по страхо-
ванию вкладов как раз и со-
бираются поручить управле-
ние новым компенсационным 
фондом. На первоначальном 
этапе его размер может со-
ставить около 4 миллиардов 
рублей, а к 2050 году увели-
чится до 23 миллиардов.

Компенсацию из фонда 
граждане получат, если на 
дату назначения пенсии сум-
ма на индивидуальном счете 
будет меньше общего объ-
ема всех перечисленных 
страховых взносов. А значит, 

не только денег, заплаченных 
работодателем (их сохран-
ность фактически и так обес-
печена государством), но и, 
что немаловажно, собствен-
ных вложений в виде средств 
материнского капитала или 
участия в программе софи-
нансирования. Таким обра-
зом, гарантируется полная 
безубыточность накоплений. 
Пусть и в номинальном, без 
учета инфляции, выражении.

- Безусловно, введение си-
стемы страхования пенсион-
ных накоплений в России на-
зрело. К примеру, на Западе 
она уже довольно давно функ-
ционирует весьма успешно, - 
рассказал «Смене» доцент ка-
федры управления рисками и 
страхования экономического 
факультета СПбГУ Игорь Фо-
мин. - Да и закон, регламен-
тирующий эту сферу на госу-
дарственном уровне, можно 
будет только приветствовать. 

Поскольку в ней сейчас, увы, 
процветает мошенничество и 
серые схемы, а фондов вели-
кое множество.

Действительно, деньги в 
пенсионной сфере крутятся 
не просто большие, а огром-
ные. Как сообщила журнали-
стам министр здравоохране-
ния и социального развития 
Татьяна Голикова, только в 
2011 году сборы по страхо-
вым взносам в ПФР соста-
вили 2,82 триллиона рублей! 
Естественно, от «кусочка пи-
рога» хотят откусить очень 
многие, причем отдельные 
нечистоплотные личности в 
НПФ не останавливаются ни 
перед чем. «Смена» прошлой 
весной уже рассказывала о 
махинациях, в результате ко-
торых пенсионные средства 
многих граждан перекочевали 
из одних пенсионных фондов 
в другие. На днях последова-
ло продолжение - столичная 

полиция разоблачила груп-
пу преступников, незаконно 
переведших в фонд «Нориль-
ский никель» 137 миллионов 
рублей. Среди мошенников 
оказались и высокопостав-
ленные сотрудники самого 
НПФ.

Требуются 
альтернативы

Впрочем, и к работе ПФР 
нынче у специалистов есть 
немало претензий. В идеале 
эта структура должна рабо-
тать с прибылью, а в нынеш-
нем виде является дотаци-
онной, причем размер дефи-
цита ПФР (а его вынуждено 
финансировать государство) 
постоянно растет.

Не слишком привлекатель-
ной выглядит и широко ре-
кламируемая программа со-

финансирования. Поскольку 
удво ение государством вло-
женных гражданином средств 
(до 12 тысяч рублей в год) 
- это, конечно, хорошо, но во 
что превратятся эти деньги 
через десять-двадцать лет? 
Как и кто ими будет управ-
лять?

Прекрасно понимают су-
ществующие сложности и 
в руководстве страны. Так, 
премьер-министр Владимир 
Путин, рассуждая на тему 
сохранения и приумноже-
ния пенсионных накоплений, 
предложил открывать нако-
пительные пенсионные счета 
в банках. При этом у граж-
дан и деньги не будут лежать 
мертвым грузом, а работать 
на экономику, и люди получат 
больше возможностей  для 
управления накоплениями и 
маневра. Они смогут выби-
рать - доверить свои пенси-
онные средства фондам, бан-
кам или разделить средства в 
подходящих для себя пропор-
циях.

- Прежде всего, фонды не-
обходимо жестко контроли-
ровать на государственном 
уровне. Чтобы навести в пен-
сионной сфере порядок, на-
ладить ее, потребуется мно-
го времени, никак не меньше 
пяти лет. Но, несмотря на 
сложности, реформирова-
ние неизбежно. Как и во всем 
мире, граждане должны по-
лучить возможность сами 
управлять своими пенсион-
ными деньгами, принимать 
решения, куда и как инвести-
ровать - в НПФ, банковские 
депозиты или фондовый ры-
нок. Они должны иметь раз-
нообразные альтернативные 
варианты, как накопить себе 
на обеспеченную старость, - 
уверен Игорь Фомин.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

ПЕЧАЛЬНО, но факт - со-
бираемость штрафов за 
административные право-
нарушения в нашей стране 
не просто мала, а низка ка-
тастрофически. 

КАК заявил недавно пред-
седатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев, из выпи-
санных в 2011 году штрафов 
на сумму 20 миллиардов руб-
лей удалось получить чуть 
более 15 процентов. Виной 
тому неэффективность ра-

боты судебных приставов 
и, конечно же, пренебрежи-
тельное отношение к закону 
самих оштрафованных.

Как показывают цифры, 
добровольно граждане за-
платили всего 2 миллиар-
да 300 миллионов рублей, 
еще 1 миллиард удалось вы-
бить судебным приставам. А 
остальное… Впрочем, порой 
в невыплате штрафов вино-
ваты и сами судьи. Посколь-
ку выносят вердикты даже в 
отсутствие людей, которые 
и знать не знают о своем на-
казании. К примеру, в Вы-
боргском районе полтора 
года назад было объявлено 
о взыскании с гражданина по 

транспортному налогу, а по-
том выяснилось, что человек 
продал свою машину восемь 
лет назад.

Судебная система по части 
административных право-
нарушений также крайне не-
поворотлива и перегружена. 
Порой заседания проводятся 
по поводу грошовых штра-
фов, которые явно не стоят 
затраченного на них времени. 
Судебным приставам подчас 
поручают искать тех, кто дол-
жен 100 рублей. Будут ли они 
делать это - вопрос риториче-
ский.

- К сожалению, судебные 
приставы плохо обеспечены 
в материальном плане, - рас-

сказал «Смене» известный 
питерский юрист Родион 
Юрьев. - Они зарабатывают 
очень мало, по 7 - 8 тысяч руб-
лей в месяц. Отсюда постоян-
ная текучка кадров, недоста-
точная квалификация части 
сотрудников и соответствую-
щее низкой зарплате отноше-
ние к делу.

Да и рычагов воздействия 
на должников у приставов, 
надо признать, немного. В 
той же Европе штраф - это 
святое. Попробуй не оплати, к 
примеру, в Финляндии вовре-
мя коммунальные услуги - уже 
через месяц тебя могут высе-
лить, а имущество продать с 
аукциона. 

В России же пени за про-
срочку коммунальных пла-
тежей у довольно большого 
количества людей накаплива-
ются годами, выселить жиль-
ца из его единственного жи-
лья нельзя по закону.

- На мой взгляд, данная 
проблема требует комплекс-
ного решения: улучшения ус-
ловий работы и повышения 
квалификации приставов, 
более жестких наказаний для 
проштрафившихся и рефор-
мы судов общей юрисдик-
ции. Поскольку необходимо 
вернуть доверие и уважение 
людей к судебной системе, - 
уверен Юрьев.

 Сергей ЛИНЕШИРОВ

ИНИЦИАТИВА
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«Бурановские бабушки» 
ответят за детей и внуков

На «Евровидении» Россию представят пенсионеры музыкального цеха

КАК ГОВОРИТСЯ, у каж-
дого времени, в том числе 
и музыкального, - свои ге-
рои. Когда на детях при-
рода продолжает отды-
хать, а талантливые внуки 
со слухом и голосом, увы, 
не подросли, ложиться на 
амбразуру «Евровидения» 
приходится бабушкам. Бу-
рановским. Оригинальный 
фольклорный коллектив 
из села Буранова Мало-
пургинского района Уд-
муртской Республики в 
упорной борьбе выиграл 
национальный отборочный 
тур, получив право пред-
ставлять Россию в Баку на 
популярном песенном кон-
курсе.

Выдержка, 
как у хорошего 

вина

Своего кандидата в побе-
дители «Евровидения» вы-
бирали сами россияне пу-
тем телефонных звонков и 
SMS-голосования. Вообще-
то у нас год на год не прихо-
дится. То голосуем и выби-
раем, то не голосуем, но при 
этом все равно выбирают, 
кому ехать, - без нас. Причем 
по большому счету еще не-
известно, как лучше. Или как 
хуже. Вот, например, в про-
шлом году с голосованиями 
заморачиваться не стали - на-
значили кандидатом Алексея 
Воробьева, опозорившегося 
на конкурсе как выступлени-
ем, так и поведением.

А вот в позапрошлом как 
раз позволили выбрать наро-
ду, да только тот совсем про-
махнулся, позарившись на 
Петра Налича, его музыкаль-
ный коллектив и их безна-

дежность. Хотя ведь два года 
в претендентах тоже ходили 
«Бурановские бабушки». Бу-
дем считать, что они, как хо-
рошее вино, тогда еще были 
не совсем готовы.

Сейчас с выдержкой точно 
все в порядке. Большинству 
бабуль - хорошо за 70. Кста-
ти, существует коллектив уже 
четыре десятка лет, а адапти-
ровался к мировой музыке че-
тыре года назад, впервые ре-
шившись перепеть хиты Бо-
риса Гребенщикова и Виктора 
Цоя на родном удмуртском. С 
тех пор ветераны сцены во-
оружились сразу тремя язы-

ками - помимо удмуртского 
еще и русским с английским. 
В общем, полиглоты. Поют 
душевно, заставляя публику 
пританцовывать, - что еще 
надо?!

Билан уже 
надоел

А ведь в самом деле, кого 
еще посылать-то можно 
было? Рэпера Тимати с опер-
ной полудивой Аидой? Впол-
не оригинально, неплохо, но 
без шансов на успех. Диму 

Билана с Юлией Волковой? 
Ну это железное второе-тре-
тье место! Меньше не дадут, 
потому что класс не пропьешь 
- не пропоешь, а больше не 
дадут - потому что надоело. 
Вероятно, Билан и по сей день 
- один из лучших российских 
эстрадных исполнителей. Но 
разве интересно по пять раз 
перечитывать даже самый за-
хватывающий детектив, пусть 
хоть Агаты Кристи, коли ты 
помнишь концовку наизусть? 
Или пятилетками восторгать-
ся одной и той же шуткой хоть 
Жванецкого, хоть Задорнова? 
Вот и европейский слушатель 

не сможет в третий раз клю-
нуть на Билана, пусть даже с 
Волковой.

А тут вам - «бабушки». По-
нятно, что среднестатистиче-
ский поглотитель «Евровиде-
ния» воспримет «Бурановских 
бабушек» именно как вызов 
классике жанра. И сколько бы 
сами бабули ни возражали, 
что никакой они не музыкаль-
ный аттракцион, все равно 
это именно он самый. То есть 
по большому счету шансы 
на победу будут зависеть от 
трех факторов. Первый - бу-
дут ли среди участников по-
настоящему сильные испол-
нители в формате конкурса. 
Второй - каким окажется на-
строение европейских домо-
хозяек в данный конкретный 
момент. Третий - как «бабуш-
ки», а точнее их продюсеры, 
проведут пиар-кампанию.

Впрочем, с последним 
больших проблем возникнуть 
не должно. Ко всему ориги-
нальному у широкой публики 
по определению возникает 
интерес. И завоевать ее сим-
патии «Бурановским бабуш-
кам» будет несложно. С их-то 
обаянием…

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

Пугачева 
тоже едет!

ЛЮБОПЫТНО, что млад-
шей участнице группы «Бу-
рановские бабушки» - Ольге 
Туктаревой - нынче всего 43 
года. Именно она является 
художественным руково-
дителем ансамбля. Самой 
старшей - Елизавете Зарба-
товой - 86 лет, правда, она 
в гастролях участия уже не 
принимает, а потому на «Ев-
ровидение» не поедет. В ее 
отсутствие старшей окажет-
ся 76-летняя Наталья Пуга-
чева.

КСТАТИ

Наши бабушки заставят плясать всю Европу
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Премьера
«Время и семья Конвей»

13, 14 марта
«Такой театр»

ОТПРАЗДНОВАВШИЙ недавно десятилетие «Та-
кой театр», которым вполне успешно «художествен-
но руководит» актер Александр Баргман, к своему 
юбилею выпустил премьеру. Пьеса Пристли «Время 
и семья Конвей» - не самое простое произведение 
для инсценировки. К тому же достаточно «густона-
селенное», что для играющего свои спектакли на 
маленькой сцене Музея Достоевского театра - одна 
из главных проблем. Но все получилось - и история 
о времени, перед которым все равны, стала одной 
из лучших постановок «Такого театра».

Концерт
Крис Норман

15 марта
ДК им. Ленсовета

ВРЕМЕНА, когда композиции британ-
ской группы «Smokie» можно было услы-
шать из каждого окна на всей территории 
Советского Союза, давно в прошлом. 
Зато один из главных трендов современ-
ности - это ностальгия по тем временам. 
Так что сольный концерт экс-солиста 
группы Криса Нормана явно придется в 
тему - желающих снова послушать пес-
ню про Элис и ее нежданных гостей на 
языке оригинала нынче предостаточно.

Кино
«Женщина в черном»

С 15 марта
В кинотеатрах города

В ОДНОМ странном-странном городе был странный-
странный дом, в котором жило странное-странное при-
видение. Так кратко можно пересказать сюжет фильма 
Джеймса Уоткинса, снявшего очень красивый хоррор 
в готическом стиле - с туманами, болотами, бледными 
детьми и прочими традиционными составляющими. Плюс 
несильно изменившийся в размерах, но явно повзрослев-
ший экс Гарри Поттер - Дэниел Рэдклифф в роли юриста, 
разбирающегося со странной недвижимостью.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

СЛОВА 
НАРОДНЫЕ

Дуэт Билана 
и Волковой - 
за бортом!
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ЕСЛИ для кого-то 8 Мар-

та - всего лишь женский 
праздник, то для театралов 
это еще и день рождения 
Андрея Миронова. Поэтому 
неудивительно, что именно 
в этот день в театре, нося-
щем имя гениального акте-
ра, - «Русской антрепризе 
имени Андрея Миронова» 
- решили вручать премию 
«Фигаро». В этом году фар-
форовую статуэтку, изо-
бражающую Миронова в 
образе Фигаро, которого 
он блистательно сыграл 
в спектакле московского 
Театра сатиры, вручали во 
второй раз.

Председателей 
много, 
театр - 

один
«Вы кто?» - вопрошали 

встречающие гостей служа-
щие «Русской антрепризы» 
у жаждущего пройти мужчи-
ны. «Я - Яковлев», - смущен-
но отвечал он. «Какой еще 
Яковлев?» - не отступали слу-
жащие. «Да вообще-то это я 
когда-то открыл этот театр. 
Я - бывший председатель 
Комитета по культуре», - не 
сдавался тот. Бывшего пред-
седателя пропустили. Этот 
забавный эпизод еще раз 
подтвердил истину о том, что 
правительства меняются, а 
искусство - вечно. Если, ко-
нечно, это настоящее искус-
ство.

В том, что творчество ны-
нешних лауреатов премии 
«Фигаро» относится к вечно-
му искусству, сомневаться не 
приходится. Как и творчество 
тех, кто этих лауреатов вы-
бирал и награждал. Так что 
пришедшие в этот вечер в 
«Русскую антрепризу» вполне 
могли сделать честь любому 
престижному фестивалю. А 
вот учитывая, что по разме-
рам театр скорее напоминает 
большую квартиру, по коли-
честву знаменитостей на ква-
дратный метр премия вполне 
может попасть в какую-ни-
будь книгу рекордов.

«Хлеба 
работникам 

зрелищ!»
Впрочем, в этом-то и вся 

прелесть и этого театра, и 
учрежденной им премии. Те-
атр - как дом, а пришедшие 
в него гости - близкие и род-
ные люди. Наверное, поэтому 
жюри премии под предсе-
дательством худрука театра 
Рудольфа Фурманова и пре-
зидент премии Валентин Гафт 
не стали устраивать никаких 
соревнований, а просто на-
градили тех, кого посчитали 
достойными. И вся церемо-
ния прошла в духе семейных 
мероприятий, которым не-
большие нестыковки только 
добавляют непринужденно-
сти.

Так, сидевший в уголке Гафт 
вполне мог с места прервать 
ход церемонии и разразить-
ся одной из своих эпиграмм. 
А на сцену президент премии 
вышел только один раз - ког-

да награждал собственным 
спецпризом Нонну Гришае-
ву. Лауреатка поблагодарила 
песней.

Пели на церемонии вооб-

ще много - недаром именно 
«Русская антреприза» про-
водила в свое время конкурс 
актерской песни. Но в этот 
раз пели не только актеры. 

Например, режиссер и сцена-
рист Александр Адабашьян, 
награждавший пианиста Ле-
вона Оганезова, экспромтом 
спел что-то из французского 
шансона. Экспромтом и а ка-
пелла пел и Александр Розен-
баум, вручавший приз Люд-
миле Чурсиной. А вот Ульяна 
Лопаткина умудрилась на 
сцене размером три на четы-
ре станцевать «Русский та-
нец». Для награжденного Ва-
силия Ланового. Тот в ответ 
прочитал Пушкина.

А следом на сцену выбе-
жал уже «наш Пушкин» - Сер-
гей Безруков. Именно за эту 
роль, а также Есенина и про-
чих-прочих, включая Фигаро, 
он получил приз из рук ре-
жиссера Владимира Бортко. 
Который уверенно заявил, 
что Безруков - это практиче-
ски реинкарнация Мироно-
ва. Безруков растрогался, но 
успел кинуть камень в адрес 
прессы - все равно все извра-
тят да еще самую неудачную 
фотографию поставят.

Ну а завершили меропри-
ятие актеры «Комик-треста», 
который тоже получил свое-
го «Фигаро». В их шуточной 
сценке присутствовали пла-
кат «Хлеба работникам зре-
лищ!» и возгласы «Да здрав-
ствует наша культура!». Этого 
всем и пожелаем.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Святослава АКИМОВА

Лауреаты и президент премии Валентин Гафт - на одной сцене

Ульяна Лопаткина подарила лауреатам танец

Премию придумал худрук 
«Русской антрепризы» 
Рудольф Фурманов

ПОСЛЕДНЕЕ в своей жиз-
ни сольное выступление 
великий певец провел в Пе-
тербурге несколько лет на-
зад. Оно имело столь оглу-
шительный успех, что тут 
же решено было организо-
вать следующее. Однако 
судьба распорядилась ина-
че: Муслима Магомаева не 
стало. 

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ кон-
церт, посвященный памяти 
певца, состоялся на днях в 
«Октябрьском». На нем вы-

ступили Методие Бужор, Ва-
силий Герелло, Динара Алие-
ва и Елена Ваенга.

Превзойти Муслима Маго-
маева невозможно. Это был 
уникальный человек, которого 
природа наградила чарующим 
и мощным голосом, статью, 
красотой, обаянием и тонким 
пониманием музыки. Его не 
просто любили - обожали и 
носили на руках. Понятна по-
этому настороженность, с ко-
торой ожидали петербуржцы 
представления под названи-
ем «За все тебя благодарю».

С одной стороны, была 
опасность, что зрители уви-
дят очередной унылый набор 

номеров и услышат много вы-
сокопарных слов, с другой - 
не исключалась возможность, 
что кто-то захочет изображать 
из себя Муслима Магомаева.

Режиссер концерта Генна-
дий Шагаев с изяществом 
и деликатностью избежал и 
того и другого. Слов прозву-
чало очень мало. Их замени-
ли кино- и фотодокументы из 
жизни великого певца, кото-
рые показывали на двух боль-
ших экранах, живая музыка и 
море цветов. Точным оказал-
ся и выбор исполнителей.

Главный среди выступа-
ющих, Методие Бужор, за-
метно волновался во время 

исполнения первой песни 
- «Благодарю тебя». Воспи-
танник молдавской оперной 
школы, Методие - счастли-
вый обладатель голоса ши-
рокого диапазона, к тому же 
по тембру очень близкого к 
магомаевскому. Он и внешне 
напоминает Муслима Маго-
метовича, но не выпячивает 
сходство. Где-то - знакомый 
наклон головы, где-то - жест, 
и только. Такая сдержанность 
и блестящее исполнение пе-
сен Магомаева в их классиче-
ском виде, без принятых ныне 
новаций, оказались весьма 
уместными и принесли Мето-
дие Бужору успех. Под бурю 

оваций он закончил «Нам не 
жить друг без друга», а «До-
рогой длинною», «Свадьбу» 
и «Чертово колесо» пел уже 
вместе с залом.

Искрометно исполнил «ита-
льянский» репертуар Ма-
гомаева Василий Герелло. 
Динара Алиева изысканно 
преподнесла зрителям пах-
мутовскую «Нежность». Елена 
Ваенга темпераментно спела 
«Белла чао!».

Представление получилось 
достойным памяти ушедшего 
от нас таланта. Казалось, что 
он и не ушел, а здесь, где-то 
рядом…

Людмила АНДРЕЕВА

«Нам не жить друг без друга»
Песни из репертуара Муслима Магомаева 

прозвучали в БКЗ «Октябрьский»

ДАНЬ ПАМЯТИ

РАЗДАЧА
СЛОНОВ

«Фигаро» тут!
Церемония вручения актерской премии 

в «Русской антрепризе имени Андрея Миронова» 
собрала почти всех питерских и московских звезд



ВО ВТОРНИК стартуют 
полуфинальные серии За-
падной и Восточной кон-
ференций Континенталь-
ной хоккейной лиги. Из 
шестнадцати претендентов 
на главный трофей сезо-
на осталось лишь восемь, 
включая, разумеется, пи-
терский СКА, расправив-
шийся с ЦСКА в пяти мат-
чах. На очереди - мытищин-
ский «Атлант». Причем, что 
примечательно, на той же 
стадии, что и в прошлом 
году. Разница лишь в том, 
что тогда Милош Ржига на-
ходился «по ту сторону бар-
рикад», а сейчас - «по эту».

ПЕРВЫЙ раунд плей-офф 
Континентальной хоккейной 
лиги завершился без единой 
сенсации. Даже как-то не то 
чтобы скучно, а обидно. Не 
за ЦСКА, конечно, а за тот же 
«Салават Юлаев», сложивший 
с себя чемпионские полно-
мочия. Как оказалось, без 
Вячеслава Быкова с Игорем 
Захаркиным ничего не полу-
чается. По составу команда 
слабее не стала, а результа-
та больше нет. Потому - лишь 
пятое место на «Востоке» и, 
соответственно, серия на 
смерть с «Ак Барсом». При-
чем, по правде говоря, ка-
занцы изначально выглядели 
в ней фаворитом. Все-таки 
Владимир Крикунов шел вме-
сте со своей новой командой 
поступательно с самого нача-
ла, а в Уфе весь сезон не зна-
ли, на какую лошадку ставить. 
Вариант с Сергеем Михале-

вым оказался провальным, а 
Венер Сафин, пожалуй, ока-
зался не готов к роли главного 
тренера большого клуба. Воз-
можно, пока не готов.

На «Западе» же были две 
долгие и весьма занятные се-
рии. В одной так и вовсе пона-
добились все семь матчей, в 
которых нижегородское «Тор-
педо» одолело-таки рижское 
«Динамо». И знаете, может, 
это как раз для СКА и к луч-
шему. Потенциально возмож-
ная серия с Ригой уж точно 
не предвещала легкой жизни 
- все семь матчей были бы, 
боюсь, обеспечены. С «Атлан-

том», рискну предположить, 
должно быть полегче. Конеч-
но, с «Северсталью», кото-
рая проигрывает «Атланту» в 
первом же раунде третий год 

подряд, было бы еще полег-
че, но менее интересно!

Вообще, согласитесь, плей-
офф Западной конференции 
по определению скучнее, 
чем на «Востоке». Не те в за-
падной компании вывески. 
Ну что такое «Северсталь» 
или «Атлант», когда у них там 
- «Магнитка» с «Ак Барсом»? 
По большому счету интригу 
серии с «Атлантом» только и 
придает обстоятельство, свя-
занное с прошлым Ржиги.

Правда, сам наставник СКА 
ко всей этой шумихе относит-
ся спокойно. Он не первый и 
не последний тренер, играю-
щий против своего бывшего 
клуба. А потому прав Ржига, 
когда говорит, что главное - 
отомстить «Атланту» за про-
шлый сезон. Ну не самому же 
себе отомстить…

В регулярном чемпиона-
те мытищинцы смотрелись в 
матчах со СКА, мягко говоря, 
бледно. Я бы даже сказал, ни-
как. Но то - регулярка, в плей-
офф преображаются все 
команды. Тем не менее без-
оговорочный фаворит в гря-
дущем противостоянии - СКА.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА

и Максима КОНСТАНТИНОВА

СОВРЕМЕННЫЙ хоккей 
- это еще и красивое шоу, 
которое, разумеется, про-
истекает под радующую 
слух энергичную музы-
ку, заполняющую паузы в 
игре. Даже как-то грустно 
вспоминать, как в далекие 
советские времена настоя-
щие мужчины гоняли шай-
бу без аккомпанемента, а 
музыка считалась «амери-
кано-канадской хоккейной 
идеологией». Нынче в КХЛ 
без песен - никуда, а уж на 
матчах СКА - свои тради-
ции.

КАК ПОДМЕТИЛИ все, кто 
бывал на домашних матчах 
армейцев, в Ледовом - музы-
ка, так сказать, со смыслом. 
Например, при удалениях. 
Если на скамью штрафников 
отправляется хоккеист со-

перника, то звучит «Прощаль-
ных слов не говори». А если 
армеец, то - «Милый друг, не 
скучай, я вернусь, ты так и 
знай - может, днем, а может, 
ночью…». В переводе с языка 
Валерия Леонтьева на хок-
кейный - минуты через две! 
Ну а если питерцы пропуска-

ют шайбу, то уже Лайма Вай-
куле напоминает, что «еще не 
вечер».

Особо популярной среди 
болельщиков стала песня из 
кинокомедии «Иван Василье-
вич меняет профессию». Осо-
бенно когда победа СКА уже 
не ставится под сомнение: 

«Вдруг как в сказке скрипну-
ла дверь - все мне ясно ста-
ло теперь». Главное, что как в 
СКАзке…

Ну а музыкальным хитом 
номер 1 в Ледовом стала 
перепевка песни группы «Се-
ребро» «Мама Люба, давай!». 
Только место «мамы Любы» в 
исполнении группы поддерж-
ки СКА заняли имена и фами-
лии всех без исключения ар-
мейцев.

Особенностью плей-офф 
стало живое исполнение от-
дельных тем, что придает хок-
кейным матчам некий шарм. 
Но одно музыкальное упуще-
ние все же имеет место. В по-
гоне за ноу-хау подзабыли о 
традициях. Ни разу за три до-
машних матча СКА - ЦСКА под 
сводами Ледового не звучал 
суперхит «Статус Кво» «You at 
the army now». А ведь для СКА 
это чуть ли не гимн.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА
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Ржига будет мстить
СКА сыграет на вылет с «Атлантом»

Вечер когда-нибудь наступит
Матчи армейцев в Ледовом сопровождаются 

фирменным музыкальным оформлением

ШАЙ-БУ!

Болельщикам СКА всегда весело

Ржига встретится со своей бывшей командой

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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«Спартак» 
шокировал

Вслед за неудачами в ре-
гулярном чемпионате ПБЛ 
питерский баскетбольный 
«Спартак» столкнулся с 
трудностями и в Единой 
лиге ВТБ. На минувшей не-
деле питерцы сначала про-
играли на выезде «Локомо-
тиву-Кубани» 77:85, а затем 
уступили польскому «Ассе-
ко Прокому» дома с удиви-
тельным счетом - 45:50. «Мы 
очень часто промахивались. 
Такое в моей карьере впер-
вые, я даже слегка шокиро-
ван таким исходом», - про-
комментировал тренер спар-
таковцев Юре Здовц. Чтобы 
занять второе место в своей 
группе, питерцам необходи-
мо 13 марта дома обыграть 
«Летувос Ритас».

Третий сезон 
Петрова

В ближайшее воскресенье 
в Мельбурне Виталий Пе-
тров начнет свой уже третий 
сезон в «Формуле-1». Имен-
но на Гран-при Австралии 
год назад Петров за рулем 
«Лотус-Рено» в первый и 
пока единственный раз до-
ехал до подиума. В этом се-
зоне Виталий будет высту-
пать за куда более скромную 
команду «Катерхэм», кото-
рая за два года своего суще-
ствования пока не набрала 
ни единого очка. Но, судя по 
предсезонным тестам в Бар-
селоне, «Катерхэм» в 2012-м 
сможет-таки избавиться от 
статуса аутсайдера. 

Питерцы 
не хотят 
вылетать

Волейболисты питерско-
го «Автомобилиста» начали 
сражение за право остать-
ся в Суперлиге. В рамках 
«плей-аута» с участием семи 
команд команда Андрея То-
лочко обыграла кемеров-
ский «Кузбасс» 3:1 и яро-
славский «Ярославич» 3:0, 
уступив со счетом 0:3 «Факе-
лу» из Нового Уренгоя и ни-
жегородской «Губернии» и 
2:3 «Локомотиву-Изумруду» 
из Екатеринбурга. 

Моуриньо 
останется

Самый знаменитый фут-
больный тренер в мире Жозе 
Моуриньо пресек слухи о 
своем возможном возвраще-
нии в «Челси». «Я собираюсь 
подписать новый контракт 
с «Реалом», хочу вписать 
свое имя в историю клуба», 
- заявил португалец. Сейчас 
«Реал» под его руководством 
уверенно лидирует в чемпи-
онате Испании, а в Лиге чем-
пионов в рамках 1/8 финала 
на этой неделе примет в от-
ветном матче ЦСКА.

КОРОТКО

АНТУРАЖ

Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. Первый раунд. «Запад». 
«Динамо» М - «Динамо» Мн (4-0 в серии), СКА - ЦСКА (4-1), 
«Торпедо» - «Динамо» Р (4-3), «Атлант» - «Северсталь» (4-2). 
«Восток». «Авангард» - «Амур» (4-0), «Ак Барс» - «Салават 
Юлаев» (4-2), «Трактор» - «Югра» (4-2), «Металлург Мг» - 
«Барыс» (4-3). В полуфиналах конференций встречают-
ся: СКА - «Атлант», «Динамо» М - «Торпедо», «Трактор» - «Ак 
Барс», «Авангард» - «Металлург» Мг. Первые матчи на «За-
паде» состоятся 13 марта, на «Востоке» - 14 марта.

РЕЗУЛЬТАТ
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опять промахнулись
Россияне провалили второй чемпионат мира подряд

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира 
по биатлону в немецком 
Рупольдинге желания бо-
лельщиков, увы, совер-
шенно не совпали с воз-
можностями сборной Рос-
сии. Что особенно обидно, 
ведь для успеха совершен-
но не требовалось пры-
гать выше головы - доста-
точно было удержаться на 
среднем по всему сезону 
уровне. Не удержались 
и, как следствие, второй 
год подряд на чемпионате 
мира полностью провали-
лись.

В ОБЩЕЙ сложности в 
одиннадцати гонках удалось 
завоевать всего-навсего две 
«бронзы» - отличились Антон 
Шипулин и Ольга Вилухина в 
гонках преследования. По-
этому, пока немцы, норвеж-
цы, французы и даже словен-
цы штамповали медали, на-
ставники россиян публично 
расстраивались и неуклюже 
занимались поиском оправ-
даний. Хотя старший тренер 
женской сборной Вольфганг 
Пихлер и вовсе неприлично 
долго делал хорошую мину 
при плохой игре. Немецкий 
специалист радовался ше-
стым, седьмым и восьмым 
местам в личных гонках и на 
всех углах твердил о важно-

сти победы в Кубке наций. 
Соревновании, в биатлонном 
мире относительно престиж-
ном, однако с чемпионатом 
мира все же несопостави-
мом.

Год назад в Ханты-Мансий-
ске предыдущего старшего 
тренера женской дружины 
Анатолия Хованцева пре-
зидент Союза биатлонистов 
России Михаил Прохоров 

уволил, напомним, прямо 
по ходу эстафеты, где наша 
команда финишировала вось-
мой. Сейчас в эстафете рос-
сиянки стали седьмыми, что 
для олимпийских чемпионок 
и многократных чемпионок 
мира не менее унизительно. 
Однако Пихлера не только не 
увольняют, но даже на уровне 
руководства СБР публично 
не критикуют. И не объясня-

ют, почему опытнейшая Оль-
га Зайцева единственная из 
всех лидеров Кубка мира про-
валила нынешний чемпионат. 
По своим, конечно, меркам

Грустная картина и у муж-
чин, где по ходу сезона в 
Кубке планеты на пьедестал 
почета взбирались в личных 
гонках сразу шестеро россий-
ских биатлонистов, а Евгений 
Гараничев, Андрей Макове-

ев и Антон Шипулин и вовсе 
поднимались на верхнюю сту-
пеньку. Но на соревнованиях в 
Рупольдинге только Шипулин 
(и то не во всех гонках) подо-
брался к пику своей лыжной 
формы, остальные выглядели 
заметно медленнее себя ян-
варско-февральского образ-
ца. Конечно, можно назвать 
произошедшее на нынешнем 
чемпионате несчастным слу-
чаем. Или заверить, что ниче-
го страшного не случилось и 
идет планомерная подготов-
ка к Олимпиаде. Только это 
будет лукавством. К Играм 
в Сочи готовятся все веду-
щие биатлонные команды, а 
с треском проигрываем на 
чемпионатах планеты в Хан-
ты-Мансийске и Рупольдинге 
только мы. Вот о чем стоит 
по-настоящему серьезно за-
думаться.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

СТРЕЛЯЛИ

Российские стреляющие лыжники не смогли выделиться из общей массы

Владимир ДРАЧЕВ: 
«Сборной можно ставить неуд»

Знаменитый биатлонист рассказал «Смене» о причинах фиаско нашей команды

ИТОГИ чемпионата мира 
в Рупольдинге корреспон-
дент «Смены» попросил 
подвести четырехкратного 
чемпиона мира Владимира 
Драчева.

Неграмотная 
подготовка

- Выступления сборной 
России в Кубке мира обна-
деживали, но на главном 
старте сезона последовал 
провал. В чем причина?

- Если три серебряные ме-
дали на ЧМ-2011 признали 
неудовлетворительным ре-
зультатом, то сейчас, навер-
ное, можно назвать высту-
пление крайне неудовлетво-
рительным. Самая главная 
ошибка заключается в том, 
что тренерский штаб не сумел 
грамотно подвести спортс-
менов к чемпионату планеты. 
Перед ЧМ была пауза в 20 
дней, которую использовали 
неправильно. Считаю ошиб-
кой, что команда отправи-
лась на сбор в Хохфильцен, 
надо было найти близкую по 
рельефу к рупольдингской 
трассу, к тому же с похожим 
расположением стрельбища. 
Понимаете, в Рупольдинге к 
стрельбищу выкатываешься 
со спуска. И если, к примеру, 
в эстафете не поражаешь все 
мишени пятью выстрелами, 
на запасных патронах идет 

перевосстановление, начи-
нается тремор в ногах, кото-
рый ничем не перебороть. От 
чего винтовка ходуном ходит. 
Считаю, из-за этого не смог 
тремя дополнительными па-
тронами по разить в эстафете 
незакрытую мишень и отпра-
вился на штрафной круг Женя 
Гараничев. Что в итоге и стои-
ло ребятам призового места.

- Главный тренер сбор-
ной Валерий Польховский 
после первых неудачных 
гонок предположил, что 
команда не успела отойти 
от данных ей как раз на по-
следнем перед чемпиона-
том сборе нагрузок.

- Если так, то это совершен-
но безграмотная работа. Пе-
ред чемпионатом нельзя тру-
диться на износ, надо, наобо-
рот, дней за десять до стар-
тов разгрузить спортсменов. 
Чтобы к соревнованиям все 
подошли свежими. Хотя Ва-
лерий Николаевич и раньше 
был сторонником серьезных 
нагрузок. Но сейчас ситуа-
ция совсем другая. Поэтому 
и методы наставника женской 
сборной Вольфганга Пихле-
ра, мягко говоря, не идут на 
пользу отечественному биат-

лону. Я смотрел на систему 
предсезонной работы Пихле-
ра и удивлялся - немец сделал 
все, чтобы загнать команду. 
А перед чемпионатом он за-
гнал и лидера Ольгу Зайцеву: 
ставил ее в каждой гонке, ког-
да надо было дать передо-
хнуть. В итоге в эстафете на 
последних двух километрах 
своего этапа Ольга проиграла 
ходом Магдалене Нойнер це-
лых полминуты! На это просто 
было страшно смотреть!

Смех 
над Пихлером

- Но сам Пихлер уверяет, 
что он закладывает базу 
для будущих побед в Сочи.

- Это все болтовня, рас-
считанная на дилетантов. Кто 
досконально разбирается в 
биатлоне, тот над этими фра-
зами Пихлера просто-напро-
сто смеется. Зачем все время 
обещать светлое будущее, 
надо показывать высокие ре-
зультаты здесь и сейчас. А 
так своими бездарными дей-
ствиями немец просто «убил» 
талантливых девчонок, кото-

рые не выдержали нагрузок 
и выпали из сборной России. 
В том числе петербурженок 
Екатерину Юрлову и Ната-
лью Сорокину. Весь сезон 
команду тащили только Зай-
цева и Ольга Вилухина. На 
месте Пихлера я бы не ехал 
на финал Кубка мира в Ханты-
Мансийск, а немедленно по-
дал в отставку. Но, к сожале-
нию, его наверняка не уволят.

- По тренерам мужской 
команды вы настроены не 
столь жестко?

- Пусть чемпионат мира и 
смазал впечатление, с учетом 
потери лидеров тренерский 
штаб в составе Андрея Гербу-
лова, Николая Лопухова и Ан-
дрея Падина отработал сезон 
на «хорошо». В команде по-
явилось сразу несколько мо-
лодых и очень сильных ребят, 
включая петербуржца Дми-
трия Малышко. И эти биат-
лонисты благодаря повысив-
шейся конкуренции внутри 
коллектива обязательно бу-
дут прогрессировать и даль-
ше. Главное - сделать выводы 
и научиться правильно подво-
дить их к главным стартам.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ЭКСПЕРТИЗА

Драчев раскритиковал 
тренеров за ошибки

ЧМ-2012. 
МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ

РЕЗУЛЬТАТ

Команда З С Б Итог

1. Норвегия 4 1 1 6

2. Франция 3 5 0 8

3. Германия 2 1 2 5

7. Россия 0 0 2 2
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ТО, ЧТО не удалось «Пор-
то», получилось у «Бен-
фики». Португальцы все 
же выбили «Зенит» из ро-
зыгрыша Лиги чемпио-
нов. При всем уважении к 
команде Лучано Спаллет-
ти, следует признать: вы-
лет на стадии 1/8 финала 
вполне закономерен.

Кержаков-
невидимка

Зачем себя обманывать, 
вдохновенная игра питерцев 
на «Петровском» многих из 
нас сделала оптимистами. С 
таким футболом «Зенит», ка-
залось, не только «Бенфику», 
но и любого европейского 
гранда способен потрепать 
и даже обыграть. На этом 
фоне мы как-то забыли, что 
и с «Порто» зенитовцы дома 
действовали феерически, а в 
гостях отбивались из послед-
них сил. Забыли и о том, что 
в родных стенах в междуна-
родных матчах португальские 
клубы традиционно преобра-
жаются и способны задавить 
любого, а особенно не слиш-
ком опытного соперника.

Думаю, Спаллетти да и все 
его игроки прекрасно по-
нимали: в Лиссабоне будет 
ничуть не легче, чем в Пор-
то. Даже сложнее, ведь в 
плей-офф эмоций и драйва 
у португальцев станет только 
больше. Но что мог сделать 
Лучано? В такой обстановке 
игра на встречных курсах ка-
залась рискованной и мало-
продуктивной, а декабрьский 
тактически «закрытый вари-
ант» пусть и со скрипом, но 
привел к необходимому ре-
зультату - выходу из группы. 
Поэтому, вероятно, Спаллет-
ти и решился на оборонитель-
ную тактику. Оставил в запасе 
креативных Данко Лазовича и 
Виктора Файзулина, предпо-
чтя в середине поля одновре-
менно выпустить умеющих 
хорошо защищаться и обычно 
психологически устойчивых 
ветеранов Сергея Семака и 
Константина Зырянова. В на-
падении никакого Максима 
Канунникова или Александра 
Бухарова мы не увидели и в 
помине, ставка была сдела-
на на одинокого Александра 
Кержакова. Однако герой 
матча с ЦСКА на сей раз на 
поле был почти человеком-
невидимкой. Особенно в пер-
вом тайме. Поскольку прак-
тически не получал мяч, да и 
«Зенит» почти не атаковал. И 
даже не контратаковал.

Кружева 
променяли 
на обрезы

Футбольная история знала 
немало примеров, когда одна 
команда владела тотальным 
игровым и территориальным 

преимуществом, но так и не 
воплощала его в голы. Так что 
в какой-то степени «Бенфи-
ке» повезло: не сыграй в кон-
це первого тайма тонко пят-
кой Витсель или не попади из 
выгоднейшей позиции Пере-
йра, на перерыв команды 
могли уйти при равном сче-
те. А там уже… Да только гол 
«Бенфики» вытекал из логики 
игры - уж больно оробевши-
ми выглядели чемпионы Рос-
сии.

Привычные комбинацион-
ные кружева исчезли, вместо 
них зенитовцы «генерирова-
ли» обрезы в передачах, при-
митивную игру на отбой. Они 
явно поплыли, не выдержали 
психологического давления, 
пусть это было и не так замет-
но, как полтора года назад с 
«Осером». В перерыве Спал-
летти привел своих в чувство 
лишь отчасти. В том смысле, 
что «Зенит» стал больше кон-
тролировать мяч в середине, 
но при этом практически не 
создавал реальной остроты. 
Зато в попытках перевести 
мяч на чужую половину поля 
настолько оголил тылы, что 
раз за разом после неточ-
ных обостряющих передач 
(этим, увы, особенно грешил 
Зырянов) пропускал острые 
выпады «Бенфики». Несколь-
ко раз лиссабонцы прощали 
«Зенит», а «контрольный вы-
стрел» произвели только в 
компенсированное арбитром 
время.

Главные роли - 
только

для грандов

Мораль такова: команда 
Спаллетти сыграла слабо 
и заслуженно вылетела из 
Лиги чемпионов. Но надо ли 
при всем при этом клеймить 
«Зенит» позором? Пожалуй, 
нет. В процессе строитель-
ства воздушных замков мы 
как-то подзабыли пословицу: 
«Скоро сказка сказывается, 
да не скоро дело делается». 
Команда впервые вышла в 
весеннюю стадию главно-
го еврокубка, где была вы-
нуждена играть не только 
без «свежей крови», но и без 
своего лидера-«мотора» Дан-
ни. Было бы очень приятно, 
но вместе с тем несколько 
странно увидеть такой «Зе-
нит» в роли четвертьфинали-
ста или полуфиналиста Лиги 
чемпионов. Поскольку эта 
роль не для тех клубов, кому 
необходимо серьезное уси-
ление, а для грандов, позво-
ляющих себе порой оставлять 
и суперзвезд на скамейке 
запасных. А нынешний «Зе-
нит» и так добился немало 
- он способен доминировать 
в России и выходить в плей-
офф Лиги чемпионов. А чтобы 
преодолевать более высокую 
планку, требуются дополни-
тельные высококачественные 
людские ресурсы. И Спаллет-
ти, недавно продливший кон-
тракт с клубом, понимает это 
лучше нас с вами.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

За весь матч «Зенит» создал лишь полмомента для взятия португальских ворот

БОЛЬШАЯ 
ИГРА

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»:

- НАДО признать, «Бенфика» действовала 
лучше с точки зрения исполнительского ма-
стерства и качества футбола, а потому побе-
дила заслуженно. Мы же, наоборот, не смогли 
продемонстрировать свои реальные возмож-
ности, поскольку, как показали и предыдущие 
важные выездные матчи, у ребят нет привычки  
играть такие встречи. У нас есть психологиче-
ский барьер, который в будущем обязательно 
необходимо преодолеть. Тем не менее, думаю, 
первый в истории выход в 1/8 финала Лиги 
чемпионов для «Зенита» - большой результат. 
Да, сегодня игра была не столь хороша, но ра-
нее мы провели немало достойных матчей. Эти 
ребята заслужили участие в плей-офф Лиги, 
первое место чемпионата, и справедливо, что 
они доиграют эти турниры до конца. Разуме-
ется, когда закончится сезон, мы дадим опре-
деленные оценки, но будем делать это в ком-
плексе, потому что мы хотим двигаться вперед.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Дальше не положено
«Зенит» пока не готов к выходу в четвертьфинал Лиги чемпионов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/8 ФИНАЛА. 
ОТВЕТНЫЕ МАТЧИ

«Бенфика» - «Зенит» - 2:0 (1:0). Лис-
сабон. Стадион «Да Луш». Судья - Уэбб 
(Англия).

«Бенфика»: Артур, Эмерсон, Луизао, 
Перейра, Жардел, Гарсия, Сезар, Гайтан 
(Матич, 72), Витсель, Кардосо (Оливей-
ра, 80), Родриго (Нолито, 62).

«Зенит»: Малафеев, Анюков (Алвеш, 
53), Кришито, Ломбертс, Губочан, Широ-
ков, Зырянов (Файзулин, 70), Семак, Де-
нисов, Быстров (Лазович, 46), Кержаков.

Голы: Перейра, 45; Оливейра, 90.
Предупреждены: Анюков, 5; Гарсия, 

15; Денисов, 68.
Первый матч - 2:3.
Остальные матчи. «Арсенал» (Англия) 

- «Милан» (Италия) - 3:0 (0:4), «Барсело-
на» (Испания) - «Байер» (Германия) - 7:1 
(3:1), АПОЭЛ (Кипр) - «Лион» (Франция) 
- 1:0 (0:1), по пенальти - 4:3.

РЕЗУЛЬТАТ



В ОТВЕТНОМ матче с 
«Бенфикой» словацкий за-
щитник Томаш Губочан 
стал одним из немногих 
зенитовцев, к кому просто 
невозможно предъявить 
претензии. И эту игру, и 
всю Лигу чемпионов Томаш 
провел на очень высоком 
уровне. Доказав, что окон-
чательно превратился в од-
ного из лидеров обороны 
сине-бело-голубых.

- Чем было обусловлено 
столь значительное пре-
имущество «Бенфики» над 
«Зенитом» в Лиссабоне?

- Хозяева просто сегодня 
действовали быстрее, ведь 
у них есть очень скоростные 
футболисты. Такая игра и по-
могла забить им дважды. Ну и 
возможно, сказалась мощная 
поддержка португальских бо-
лельщиков. Однако хотел бы 
поблагодарить и наших фана-
тов - они добрались до Лис-
сабона и болели просто на от-
лично. Мы их во время матча 
прекрасно слышали.

- В последнее время бро-
сается в глаза, что вы чув-
ствуете себя все увереннее 
не только в разрушении, 
но и в созидании. Идете в 
обводку, демонстрируете 
финты. Специально их от-
рабатываете?

- Иногда вместе со всеми на 
тренировках. Впрочем, не на-
зову себя таким уж техничным 
футболистом. Порой кого-то 
действительно обыгрываю, но 
уж точно не в каждом матче.

- Несмотря на поражение, 
лично вам, Томаш, и кон-
кретный матч, и вся Лига 
чемпионов-2011/12 уда-
лись на славу. Объясните, 
за счет чего добились тако-
го значительного прогрес-
са?

- Не знаю, правильно ли 
так меня выделять. Я просто 
стараюсь в каждой встрече 
делать все, что мне говорит 
тренер. Стараюсь играть мак-
симально хорошо. Почему 
получается? Главное - упорно 
тренироваться и всегда стре-
миться добиться чуть боль-
шего. Вот и весь секрет.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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Василий КУЛЬКОВ: 

«Ребята выглядели 
обреченными»

Бывший футболист питерского и португальского 
клубов считает, что зенитовцам не удалось 

реализовать свой высокий потенциал

ЧЕСТНО говоря, не ожи-
дал от «Зенита» такой 
инертности - предполагал, 
что питерцы покажут в Лис-
сабоне более мобильный и 
содержательный футбол. 
Увы, приходится констати-
ровать: «Зенит» выступил в 
Лиге чемпионов ниже сво-
их возможностей - в сво-
ем нынешнем составе он 
мог не без оснований рас-
считывать на выход в чет-
вертьфинал.

ИЗНАЧАЛЬНО давал сопер-
никам шансы «50 на 50», так 
как хорошо знаю обе команды 
и их потенциал. Тактика «Бен-
фики» в ответном матче так-
же ничуть не удивила - лис-
сабонский клуб играет так 
практически всегда, стараясь 
оказать на оппонента макси-
мальное давление. Послед-
ние неудачи португальцев в 
национальном чемпионате 
меня не смущали. Напротив, 
полагал, что команда поста-
рается компенсировать эти 
потери в Лиге чемпионов. 
Так и произошло. «Бенфи-
ка» играла на сей раз просто 
здорово - очень мобильно и 
агрессивно.

«Зенит» изначально сделал 
ставку на оборону, предпо-
лагая, что за счет скоростных 
возможностей Александра 
Кержакова и Романа Широ-
кова получит шанс убежать в 
контратаку и забить гол. Но 
оказался не готов к такому 

напору хозяев, и контригра 
не получилась совершенно. 
Вероятно, сказался и настрой 
на удержание устраивающего 
гостей ничейного счета. Ведь 
когда ты играешь на ничью, 
градус агрессии и куража в 
твоих действиях поневоле 
снижается. Да, с «Порто» по-
ставленной цели добиться 
удалось, вот только, на мой 
взгляд, «Бенфика» продемон-
стрировала более качествен-
ный футбол, чем в декабрь-
ском поединке с «Зенитом» их 
извечные конкуренты по чем-
пионату Португалии.

Не впечатлили и футбо-
листы питерской команды. 
Даже не хочу никого выделять 
в лучшую сторону. Во вто-
ром тайме у меня возникло 
стойкое ощущение, что пере-
ломить ход встречи у них не 
полу чится, в действиях ребят 
сквозила обреченность. Тот 
же герой матча на «Петров-
ском» Широков, который вы-

тащил немало матчей, на сей 
раз совершенно ничего выда-
ющегося не показал. Не вы-
держал, как и его партнеры, 
психологического напряже-
ния.

Мог ли что-то изменить Ан-
дрей Аршавин, если бы имел 
возможность выйти на поле? 
Не думаю, в отличие от трав-
мированного нынче Данни. 
Будь скоростной и техничный 
португалец здоров, в своей 
родной стране наверняка бы 
продемонстрировал макси-
мальную самоотдачу. К тому 
же он такой игрок, который 
всегда нацелен на атаку, не 
способен прижиматься к сво-
им воротам, а ведет партне-
ров вперед.

Но даже без Мигеля зе-
нитовцы, подчеркну, могли 
пройти «Бенфику». И им для 
этого не требовалось прыгать 
выше головы, просто сыграть 
в свою силу. Надеюсь, что на 
ошибках учатся. И поражение 
в таком матче все же прине-
сет «Зениту» определенную 
пользу в будущем. Чтобы в 
следующий раз на такой ста-
дии и под таким серьезным 
давлением ребята сыграли 
уже заметно лучше.

Василий КУЛЬКОВ, 
экс-игрок «Зенита», 

двукратный чемпион 
Португалии в составе 
«Бенфики» и «Порто», 

чемпион СССР в составе 
«Спартака»

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и ИТАР-ТАСС

ЭКСПЕРТИЗА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
По мнению Кулькова, 
питерцам не хватало Данни

Зенитовцы не выдержали давления

Губочан давно перестал следить за игрой со скамейки

Томаш ГУБОЧАН: 
«Соперник 

играл быстрее»
Словацкий защитник 

не хочет себя выделять

«Зенит» опять 
ударили по рукам

Лазович пошел по стопам партнеров
РАНЕЕ тяжелая травма выбила Мигеля Данни из строя 

до осени, а на прошлой неделе также на тренировке по-
вреждение получил Данко Лазович. К счастью для себя 
и клуба, серб травмировал не ногу, а руку. Зенитовцам, 
впрочем, к таким травмам не привыкать.  

В ФЕВРАЛЕ прошлого года в матче Лиги Европы против 
швейцарского «Янг Бойз» сломал кисть Александр Аню-
ков, а Александр Кержаков также повредил кисть в марте 
2011-го во время встречи сборной России с Арменией, по-
лучив закрытый перелом четвертой пястной кости. Теперь 
в их компанию попал и Данко. Первоначально сообщалось, 
что Лазович вообще сломал левую руку, но позднее офици-
альный «Твиттер» «Зенита» назвал повреждение Данко «не-
большим». Лазович действительно вышел на поле во втором 
тайме против «Бенфики». Пусть и не блеснул. 

- Рука болит, но шанс выступить в таком матче может быть 
всего раз в жизни. Поэтому я старался отдаваться полностью 
и не обращать на повреждение внимания, - не стал оправды-
вать невыразительную игру травмой серб. 

Действительно, как говорил в свое время Анюков, рука - не 
нога, бегать можно.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ТРАВМА



ПУСТЬ на поле Андрей 
Аршавин в последнее вре-
мя не демонстрирует вы-
соких скоростей, на своей 
презентации в старом-но-
вом клубе, прошедшей в 
фирменном магазине «Зе-
нит-Арена», Андрей Серге-
евич сыграл на опереже-
ние - прибыл на полчаса 
раньше намеченного сро-
ка. Но своей фирменной 
немногословности в обще-
нии с прессой не изменил.

В ПОСЛЕДНЕЕ время фут-
болист крайне редко дает 
интервью, но даже когда от-
вечает, придерживается пого-
ворки «Краткость - сестра та-
ланта». И обходится по боль-
шей части без конкретики. В 
качестве наглядного примера 
приведем фрагменты нынеш-
него диалога Андрея со СМИ.

- Лучано Спаллетти гово-
рил, что в «Зените» вам при-
дется сложнее, чем в «Арсе-
нале». Согласны?

- Не знаю, может быть.
- А какая из этих двух ко-

манд сильнее?

- Трудно сказать.
- Чем тренировочный про-

цесс у Спаллетти отличается 
от тренировок у Дика Адвока-
ата?

- Он просто другой.
- Как оцениваете свою игру 

против ЦСКА?
- Сыграл как смог.
Хотя без налета оригиналь-

ности все же не обошлось - 
Аршавин ошарашил публику 
тем, что  не смотрел ответный 
матч «Зенита» с «Бенфикой». 
Объяснил: номер 29 выбрал 
потому, что «десятка» уже за-
нята Данни, а остальные не 
впечатляют. А также расска-
зал, что его самым любимым 
мороженым является шоко-
ладное. С многочисленны-
ми фанатами «Зенита», вы-
строившимися на подступах 
к магазину ради встречи со 
своим стародавним кумиром 
во внушительную очередь, 
футболист, надо признать, 
был весьма мил - шутил, жал 
руки и раздавал автографы. 
Правда, роспись Аршавина 
нынче не чета прежней, «до-
арсенальского» образца, - 
значительно короче.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

НУ И КАК ВАМ начало 
третьего круга чемпионата 
России по футболу? Чув-
ствуется, что он именно 
третий, а не первый? Вы 
вообще соскучились за три 
зимних месяца по всему 
этому безобразию? Кста-
ти, а вы на стадион ходили? 
Не замерзли? Горячий чай 
там наливали? Остались 
довольны? Придете еще? 
Ах, подождете до лета… 
Стоп. Вопросов много. И их 
действительно хочется за-
дать болельщикам.

«Реалу» - да, 
«Динамо» - нет!

Правда, на некоторые во-
просы ответы мы и так зна-
ем. Вот, скажем, в истинно 
футбольном Петербурге, где 
вчера «Зенит» принимал «Ку-
бань», даже на рядовом мат-
че при минусовой темпера-
туре собрался почти полный 
«Петровский». Как всегда. 
Да только, боюсь, это един-
ственное исключение из 
общих российских правил. 
Помните, сколько зрителей 
пришло в «Лужники» на битву 
ЦСКА с «Зенитом» - первый 
(!) центральный матч перво-
го (!) по порядку тура в году? 
Немногим более 20 тысяч, 
то есть огромный стадион не 
заполнился даже на треть. 
Причем если бы в Москву не 
приехали фанаты «Зенита», 
то «Лужники» оказались бы 
пустыми процентов на 80! 
Доказательство тому - игра 
минувшего тура все того же 
ЦСКА, только с московским 
же «Динамо». Два историче-

ски уважаемых российских 
клуба, одни из сильнейших в 
нашем горе-чемпионате, удо-
стоились внимания лишь око-
ло 13 тысяч болельщиков. 

Только не надо говорить, что 
в Москве не любят футбол. 
На недавнем матче опять же 
ЦСКА, только с мадридским 
«Реалом» в Лиге чемпионов, 
тем же «Лужникам» лишь чуть 
не хватило до аншлага. То 
есть на футбол в такую пого-
ду народ все же готов идти, а 
на чемпионат России, как ви-
дите, нет. И в других регионах 
все то же самое!

Три месяца - 
не три недели

Но руководители РФС про-
должают гнуть свою линию. 
Они, по сути, говорят, что 
нет, в футбол все-таки нуж-
но играть зимой, а не летом. 
Ну плохо летом играть в фут-
бол - слишком жарко, трава 

пересохшая. То ли дело сей-
час, под снегом, самое то! А 
что зритель идти не хочет, так 
ведь привыкнет. А если и нет, 
то и бог с ним, не для него же 
играют… Так, да?

Да и не только в погоде про-
блема. Раньше нового чемпи-
оната страны ждали с нетер-
пением. А теперь чего было 
ждать - 33-го тура? Ей-богу, 
смешно. Нам постоянно при-
водят в пример европейские 
чемпионаты. В них тоже есть 
зимний антракт. Только не на 
три месяца, как у нас, а на три 
недели. Чувствуете разни-
цу? Три недели - это именно 
антракт. А три месяца - про-
пасть. За это время команды 
изменились до неузнаваемо-
сти. Но ведь главное, что на 
«осень - весна» перешли, три 
трансферных окна за один 
сезон открыли и закрыли. И 
болельщиков, не накормив 
должным футболом, напоили 
бесплатно горячим чаем.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС
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ЭХО РЕФОРМЫ

ВОЗВРАЩЕНИЕ

В марте российский футбол болельщиков не впечатляет

Краткость Аршавина - сестра его таланта

Открытое акционерное общество «Ленвнештранс» 
(ОГРН 1027802719845)

Санкт-Петербург, Межевой канал, 5

Сообщает, что Годовое общее собрание акционеров в форме совместного 
присутствия (собрания) состоится 12 апреля 2012 г. в 14 часов по адресу: Санкт-
Петербург, пр. Римского-Корсакова, 117. Начало регистрации лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, в 13 часов 30 минут.

Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составляется в соответ-
ствии с реестром акционеров по состоянию на 6 марта 2012 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2011 год, годовой бухгалтер-

ской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках.
2. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов 

по привилегированным акциям, по результатам 2011 финансового года.
3. Избрание членов Совета директоров.
4. Утверждение аудитора Общества.
5. Избрание Ревизора Общества.
6. Избрание членов Счетной комиссии.

Информационные материалы предоставляются для ознакомления лицам, 
имеющим право на участие в годовом общем собрании акционеров, начиная с 
22 марта 2012 года по адресам: Санкт-Петербург, пр. Римского-Корсакова, 117, 
III этаж; Санкт-Петербург, Межевой канал, 5, к. 2.7, по рабочим дням с 9 до 14 
часов.

Копии информационных материалов предоставляются по письменным за-
просам лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, или 
их уполномоченных представителей при условии оплаты изготовления копий в 
течение 5 дней с даты поступления в Общество соответствующего требования.

Указанные копии выдаются заявителю лично или направляются по почте по 
адресу, указанному в запросе.

Лица, прибывшие для участия в работе собрания, должны иметь при себе па-
спорт или иной документ, удостоверяющий личность.

Представители акционеров дополнительно должны предоставить надлежа-
щим образом оформленную доверенность или иной документ, подтверждаю-
щий полномочия, или копию одного из вышеуказанных документов, засвиде-
тельствованную нотариально.

Справки по телефону 713-62-10

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

Тел. 334-35-57

Индекс 55003

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
97 коп.

443 руб.
44 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

С

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012

Продолжается 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 
2012 года 

во всех почтовых 
отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской 

области,  
а также  в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

РЕКЛАМА

Футбольным чаем 
сыт не будешь

Болельщики отказываются ходить «зимой» 
на матчи Премьер-лиги

Автограф 
стал короче

Андрей Аршавин даже 
не смотрел матч с «Бенфикой»
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов 
вылечиться. У совре-
менной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая задача 
- сделать так, чтобы 
жизнь человека не за-
висела от того, есть у 
него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Арсению 
Кузнецову, Вадиму Горбачеву и другим детям, больным раком, вы-
берите тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Арсений Кузнецов

Вадим Горбачев

13 лет. 
Острый миелобластный лейкоз

4 года. 
Нейробластома

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

В НОЯБРЕ 2011 года Арсе-
ний переболел пневмони-
ей. Перед выпиской в шко-
лу ему, как положено, сде-
лали анализ крови. Низкий 
уровень лейкоцитов сразу 
насторожил участкового 
педиатра. Мальчика сроч-
но отправили в Детскую 
городскую больницу № 1, 
провели детальные иссле-
дования и выяснили, что у 
него острый миелобласт-
ный лейкоз. Быть готовым 
к таким «новостям» невоз-
можно. Но в случае с Арсе-
нием диагноз казался осо-
бенно нелепым...

АРСЕНИЙ с самого рож-
дения был парнем здоро-
вым, веселым и физически 
активным. В первом классе 
он отправился в Дом твор-
чества юных, перепробовал 
весь «ассортимент» секций 
и кружков и остановил свой 
выбор на хореографиче-
ском. Родители хоть и уди-
вились, но сына поддержали 
- и со второго класса он уже 
танцевал в хореографиче-
ском ансамбле «Калинка» 
Дома творчества юных Мо-

сковского района Санкт-
Петербурга. Коллектив это 
очень серьезный: занятия - 
пять раз в неделю, если, ко-
нечно, хочешь участвовать в 
концертах и танцевать в пер-
вой линии. А Арсений хотел. 

Поэтому каждый день после 
школы, вместо футбола во 
дворе и компьютерных игр, 
мальчик в компании папы 
или бабушки отправлялся из 
Пушкина, где живет семья, в 
Петербург.

И вот все это теперь - за 
стенами больничной палаты, 
а точнее - стерильного одно-
местного бокса, в котором 
оказался Арсений... Мальчи-
ка начали лечить от лейкоза, 
провели два курса химио-
терапии, и тут ситуацию ос-
ложнила тяжелая грибковая 
инфекция, поразившая левое 
легкое. На фоне сниженного 
иммунитета такое случается. 
Сейчас Арсению необходимо 
лечение ударными дозами 
противогрибковых препара-
тов «Амфолип» и «Ноксафил». 
Ежемесячная стоимость ле-
карств - 795 тысяч рублей. 
Курс лечения продлится ми-
нимум три месяца.

Больница этими препарата-
ми не снабжается, а родите-
лям Арсения они не по карма-
ну. На помощь пришли друзья 
из «Калинки»: они провели 
благотворительный концерт 
в поддержку своего товари-
ща, на котором было собрано 
около 180 тысяч рублей по-
жертвований. К сожалению, 
чтобы спасти юного танцора, 
усилий одних детей недоста-
точно... Вся надежда - на нас, 
неравнодушных взрослых...

ВАДИМ заболел в 2009 
году, когда ему не было 
и двух лет: стал вялым, 
капризным, практически 
перестал есть и спать по 
ночам. Мог часами лежать 
на холодном полу - от это-
го ему как будто стано-
вилось легче. Одесские 
педиат ры долго не могли 
установить причину не-
домогания, списывали 
все симптомы на актив-
ный рост зубов. А ребенку 
становилось все хуже и 
хуже...

МОЖНО сказать, что ди-
агноз сыну поставила мама. 
Как-то она гладила Вади-
ма по животику и нащупала 
странное уплотнение. Она 
настояла на проведении 
УЗИ, в результате обнару-

жили множественные опухо-
левые очаги. Это была одна 
из самых коварных детских 
опухолей - нейробласто-
ма. Ребенка начали лечить 
в Киеве: высокодозная хи-
миотерапия, хирургическая 
операция, аутотрансплан-
тация костного мозга. Киев-
ским специалистам удалось 
добиться ремиссии. Семья 
вздохнула с облегчением.

Когда в августе 2011 года 
мальчик стал жаловаться на 
боль в ножке, его наученная 
горьким опытом мама не 
стала слушать утешительные 
версии медиков - мальчи-
ка срочно повезли в Киев. И 
не зря - болезнь вернулась. 
Однако украинские медики 
оказались бессильны про-
тив рецидива. Они провели 
несколько курсов химиоте-

рапии, но для выздоровле-
ния Вадиму нужна пересадка 
костного мозга, которую на 
Украине не делают.

Родители привезли Ва-
дима в Петербург, в Ин-
ститут детской гематоло-
гии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой, где 
такие пересадки уже по-
ставлены на поток. Стои-
мость трансплантации мо-
жет достичь двух миллионов 
рублей. Вадим - гражданин 
Украины, поэтому все лече-
ние для него будет платным. 
Часть денег - около полу-
миллиона - родителям уда-
лось найти самостоятельно, 
но где взять оставшуюся 
сумму? Как объяснить ма-
лышу, что его спасение за-
висит от нашей общей до-
броты и милосердия?
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снег

ОВЕН. Займитесь чем-
то новым, но не бери-
тесь за ремонт.

ТЕЛЕЦ. Важные пере-
мены, но отложите их 
на неделю.

БЛИЗНЕЦЫ. Это вре-
мя требует выполнения 
инструкций.

РАК. Пересмотрите за-
бытые дела. Возможны 
неожиданности.

ЛЕВ. Осторожно - лю-
бое недомогание гро-
зит осложнениями.

ДЕВА. Соблюдайте во 
всем порядок, будьте 
благоразумны.

ВЕСЫ. Неделя прояс-
нит ваши перспективы 
в личных отношениях.

СКОРПИОН. События 
будут вызывать у вас 
резкие реакции.

СТРЕЛЕЦ. Не торопи-
тесь что-то предприни-
мать или менять.

КОЗЕРОГ. Обсудите 
все происходящее с 
близкими.

ВОДОЛЕЙ. Подходя-
щее время для начала 
интересного дела.

РЫБЫ. Вам будет уда-
ваться все, что делает-
ся руками.

- Как живешь?
- Да я... уличный торго-

вец…
- Ого! И почем теперь 

улица?
Почему торговцам 
не мил Хасанский 

рынок?

Стр. 12

             

- Штраф платить будем?
- За что?!
- Хитрец! Так я и сказал… 

Деньги - вперед!
Отчего россияне 

не платят штрафы?

Стр. 29

             

- Кто от нас поедет на 
«Евровидение»?

- Я бы послал группу «Ле-
нинград»…

- ?!
- Чтоб послать этот кон-

курс окончательно!
Кто представит 
в Баку Россию?

Стр. 30

             

- Дорогая, а почему ты не 
смотришь футбол вместе 
со мной?

- Прости, милый, но я 
столько пива не выпью…

Почему «Зенит» 
вылетел 

из Лиги чемпионов?

Стр. 34 - 35

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Указ. 5. Суши. 

8. Алыча. 10. Отрог. 11. «Лесси». 12. 
«Унита». 13. Обвал. 16. Треба. 19. Баб. 
21. Гернси. 22. Армата. 23. Мах. 25. 
Кница. 28. Фобия. 31. Жучка. 32. За-
лог. 33. Рынок. 34. Олуша. 35. Стен. 
36. Дюна. 

По вертикали: 2. Киров. 3. За-
гул. 4. Зыкина. 5. Салат. 6. Шоссе. 7. 
Сомо. 9. Рига. 14. Брейн. 15. Агнец. 
17. Рембо. 18. Битки. 19. Бим. 20. Бах. 
24. Анчоус. 25. Коза. 26. Излет. 27. 
Ажгон. 28. Фарад. 29. Бунин. 30. Ярка.

По горизонтали: 1. Нормативный акт главы государства. 5. 
Японское блюдо. 8. Плодовая культура, ткемали. 10. Ответвление 
хребта. 11. Популярный «собачий» телесериал. 12. Газета ита-
льянских коммунистов. 13. Сход снега с гор. 16. Обряд, соверша-
емый по просьбе верующих. 19. Основатель секты бабидов. 21. 
Один из Нормандских островов. 22. Старинное артиллерийское 
орудие. 23. Широкая свободная рысь. 25. Деталь, соединяющая 
профили остова корабля, сходящиеся под углом. 28. Навязчивое 
состояние страха. 31. Ванькина собачка. 32. Мера пресечения в 
уголовном праве. 33. Бывает черный или колхозный. 34. Морская 
птица отряда веслоногих. 35. Единица силы, равная 1000 ньюто-
нов. 36. Песчаный холм на побережье, созданный ветром. 

По вертикали: 2. Псевдоним революционера С. Кострикова. 
3. Надолго затянувшаяся гулянка. 4. Певица, народная артистка 
СССР. 5. Блюдо из овощей. 6. Дорога с твердым покрытием. 7. 
Розово-желтый цвет. 9. Столица Латвии. 14. ...-ринг. 15. Библей-
ский барашек. 17. Французский поэт-символист XIX века. 18. 
Котлеты из рубленого мяса. 19. Напарник Бома. 20. Иоганн Себа-
стьян ... 24. Морская рыба рода сельдей. 25. Жвачное животное. 
26. Конечная часть траектории пули. 27. Травянистое растение 
из рода айован. 28. Единица электрической емкости. 29. Автор 
«Темных аллей». 30. Молодая, еще не ягнившаяся овца.

Понедельник, 12 марта Четверг, 15 марта Воскресенье, 18 марта
День +3 День +1 День +1

Ночь +1 Ночь -7 Ночь -5

Давление - 750 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст.

Ветер - западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 8.23, заход 19.55 Солнце: восход 8.14, заход 20.02 Солнце: восход 8.05, заход 20.09

Вторник, 13 марта Пятница, 16 марта УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +1 День +3

Ночь -1 Ночь -4

Давление - 749 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 8.20, заход 19.57 Солнце: восход 8.11, заход 20.05

Среда, 14 марта Суббота, 17 марта
ЗДОРОВЬЕ. Атмосферное давле-
ние будет неустойчивым, что мо-
жет создать проблемы для людей 
с сердечно-сосудистыми и хрони-
ческими заболеваниями бронхов и 
легких, суставов и позвоночника. 

День +2 День -1

Ночь -3 Ночь -3

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 4 м/с Ветер - западный, 6 м/с

Солнце: восход 8.17, заход 20.00 Солнце: восход 8.08, заход 20.07

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

12 МАРТА
 50 лет назад, в 1962 

году, приказом главкома 
ВВС был произведен пер-
вый набор женщин в Центр 
подготовки космонавтов. 
Одной из пяти была Ва-
лентина Терешкова.

13 МАРТА
 20 лет назад, в 1992 

году, был создан Госу-
дарственный централь  ный 
а эромобильный спаса-
тельный отряд («Центро-
спас») МЧС РФ.

15 МАРТА
 95 лет назад, в 1917 

году, Николай II подписал 
отречение от престола го-
сударства Российского.

18 МАРТА
 25 лет назад, в 1987 

году, с митинга против 
сноса исторического зда-
ния гостиницы «Англетер» 
в Ленинграде началось 
движение в защиту памят-
ников истории и культуры.



НАКАНУНЕ Международ-
ного женского дня петер-
бургская полиция по тради-
ции провела конкурс «Мисс 
ГУВД» (в связи с реформой 
теперешнее название не 
совсем удобоваримое - 
«Мисс ГУ МВД») и выбрала 
самую красивую, находчи-
вую, умную и талантливую 
сотрудницу. Претендент-
ки прошли отбор на пер-
вых этапах конкурса, где 
проверялись их профес-
сиональные навыки: на-
сколько хорошо они знают 
российские законы, метко 
стреляют и быстро бегают. 
А в финале конкурсанткам 
нужно было блеснуть чув-
ством юмора, вокальными, 
танцевальными и даже ку-
линарными талантами.

ВПРОЧЕМ, как только нача-
лись выступления, стало по-
нятно: женщины в нашей по-
лиции чудо как хороши! Когда 
десять финалисток стали вы-
ходить на сцену, зрители вос-
торженно ахнули. Все - краса-
вицы. Подтянутые, статные, 
длинноногие и с голливудски-
ми улыбками - хоть сейчас на 
подиум. А через какое-то вре-
мя стало понятно, что все они 
еще и находятся в отличной 
физической форме. В рамках 
своих танцевальных номеров 
девушки садились на шпагат, 
выполняли акробатические 
трюки и даже силовые эле-
менты из брейк-данса!

Однако самым показа-
тельным испытанием стал 
кулинарный конкурс. Фина-
листки готовили свои корон-
ные блюда из «полицейско-
го меню». Так, на стол жюри 
были доставлены рыбные ру-
леты «МВД» (участница рас-
шифровала это название как 
«Мало времени дано»), салат 
«Полицейские будни», пирог 

«Мечта рецидивиста» (да-да, 
с напильником внутри!), го-
лубцы «Контрабанда», паста 
с морепродуктами «Закон и 
порядок», закуска «Гроза во-
дителя», пирог «Удача крими-
налиста» и другие не менее 
оригинальные кулинарные 
шедевры. Однако наиболь-
ший восторг у жюри и зрите-
лей вызвали котлеты «Опера-
ция «Переаттестация» - очень 
уж злободневное получилось 
блюдо.

На самом деле все девушки 
были настолько хороши, что 
до последнего момента нель-
зя было угадать победитель-
ницу. Но в итоге титул «Мисс 
ГУ МВД-2012» достался со-
труднице Экспертно-крими-
налистического центра капи-
тану полиции Ирине Расска-
зовой. Сначала она всех уди-
вила на испытании «Визитная 
карточка». Вышла в платье 
а-ля Мальвина с огромным 
плюшевым медведем в ру-
ках! Остальные участницы 
предпочли выбрать более вы-
игрышные образы роковых, 
сильных, целеустремленных, 
спортивных и загадочных 
женщин. Ведь они больше 
подходят сотрудницам поли-
ции.

- А я не боюсь показаться 
смешной! - сказала нам после 

конкурса Ирина Рассказова.
И уже на следующих испы-

таниях она доказала, что «ма-
ленькая девочка» обладает 
характером победительницы, 
тонким юмором и отлично 
чувствует себя на сцене. На-
пример, за вокальный кон-
курс все судьи дали Ирине 
10 баллов, да и ее рок-н-ролл 
на танцевальном испытании 
был настолько зажигателен, 
что зрители без остановки ей 
аплодировали.

Однако при всех своих раз-
носторонних талантах Ирина - 
криминалист по призванию. С 
детства она читала детективы 
и мечтала стать криминали-
стом. И конечно, не думала, 
что по работе ей придется 
демонстрировать еще и сце-
нические способности. Но 
начальство отправило ее на 
конкурс, а девушка привыкла 
ответственно подходить к лю-
бому заданию.

Впрочем, испытания еще не 
закончились. Теперь Ирине 
Рассказовой придется поуча-
ствовать в международном 
конкурсе полицейских. В мае 
в Москве состоится россий-
ский отборочный тур. «Сме-
на» желает удачи нашей пи-
терской красавице!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА
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Красота - убойная сила
Самой обаятельной и привлекательной сотрудницей 

городской полиции признана криминалист Ирина Рассказова

НЕСТРОЕВОЙ  
СМОТР

В финал прошли настоящие профи

Борьба была крайне напряженной - все девушки выступали 
очень хорошо

Участницам помогали финалисты конкурса «Суперкоп-2012»

Конкурсантки приготовили свои фирменные блюда 
из «полицейского меню»

Победительница Ирина Рассказова покорила всех 
своей смелостью
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